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Дороги жизни
В Кемерове отремонтирована стратегическая трасса 
и продолжается строительство автобана

Исполняющий обязанно-
сти губернатора Максим Макин 
провёл выездное совещание, по-
священное строительству дорог 
в Кузбассе.

Участники рабочей группы 
обсудили ход ремонта автомо-
бильной дороги «Объездная ул. 
Баумана», участка дороги на пе-
ресечении ул. Ю. Двужильного и 
пр. Молодежного, по ул. В. Воло-
шиной и Казачьему тракту. Так-

же они осмотрели обустройство 
парковочных мест возле ледо-
вой арены в кемеровском микро-
районе ФПК.

– Губернатор три недели на-
зад проводил выездное сове-
щание на развязке Двужиль-
ного. Это один из знаковых 
объектов, который мы делаем 
в рамках Дня шахтера в сто-
лице Кузбасса. И на том сове-
щании было принято решение 

дополнительно сделать ряд до-
рог, чтобы эта развязка работа-
ла не сама по себе, а полностью 
структуризировалась в инфра-
структуру города и потоки ма-
шин перераспределялись. Одна 
из этих дорог – Казачий тракт, 

– пояснил Максим Александро-
вич.

И.о. губернатора сообщил, что 
вдоль Казачьего тракта располо-
жено около шести тысяч дачных 

домиков. При этом дорожное по-
лотно в своё время было постро-
ено хозспособом. Ездить по нему 
было невозможно. После ремон-
та с использованием специально-
го верхнего слоя долговечность 
дороги увеличится. По ней мож-
но будет не только добираться до 
дач, но и выезжать с Южного в 
центр города.

Окончание на 2-й стр.

  Движение по участку автомобильной дороги на пересечении улицы Ю. Двужильного и проспекта Молодёжного откроется в середине августа. Фото Федора Баранова.
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Символ связи между людьми

Уважаемые работники железнодорожного транспорта!

7 августа в России отмечается День железнодорожника. Впер-
вые этот праздник был учрежден еще в 1896 году и приурочен ко 
дню рождения императора Николая Первого. Именно при нем 
было начато строительство первых железных дорог в России.

Этот праздник уже давно перешагнул профессиональные 
границы и стал поистине всенародным. Вместе с железнодо-
рожниками его отмечают и шахтёры, и металлурги, и химики, 
да и все, кто пользуется железной дорогой. Ведь до 90% всех 
грузов перевозится нашей железной дорогой.

Железную дорогу не зря называют государством в государ-
стве. Здесь во имя единой цели трудится огромное количе-
ство людей, которые безоговорочно следуют одному железно-
му правилу: ежедневное обеспечение безопасных, стабильных 
перевозок пассажиров и грузов. И, конечно, дорога требует от 
людей особых качеств: громаднейшей ответственности, стро-
жайшей дисциплины, моментальной реакции, высочайшего 
профессионализма. Без этого никак нельзя добиться успеха.

Сегодня Кузбасское отделение Западно-Сибирской желез-
ной дороги – это мощная транспортная система, которая не 
имеет себе равных в России по отправлению грузов. Кемеров-
ская область дает для перевозки по железным дорогам России 
свыше 20% всех грузов, из них 60% каменного угля. То есть 
почти каждая пятая тонна груза, отправляемая по железным 
дорогам России, идет из Кузбасса. 

15 декабря 2015 года железнодорожники установили новый 
рекорд суточной погрузки – 10692 вагона с углем. При этом с 
углепогрузочных станций Кемеровской области потребите-
лям было отправлено 10539 вагонов.

Свой абсолютный рекорд 15 декабря установили работники 
станции Ерунаково, погрузив за сутки 2032 вагона. В очередной 
раз преодолели рубеж погрузки в 1000 вагонов станции Терен-
тьевская и Мереть. Рост погрузки обусловлен четким предъяв-
лением груза грузоотправителями региона, а также готовностью 
железнодорожной инфраструктуры на станциях и перегонах к 
приему, отправке и перевозке составов с углем. Рекорд стал воз-
можен благодаря совместной слаженной и организованной рабо-
те железнодорожников, грузоотправителей, собственников под-
вижного состава и администрации Кемеровской области.

Радует, что развивается материально-техническая база же-
лезной дороги, внедряется новая техника. Только за первую 
половину 2016 года объем инвестиций на развитие железно-
дорожной инфраструктуры в Кузбассе составил 490 миллио-
нов рублей.

В сентябре 2016 года будет введен в эксплуатацию вок-
зальный комплекс на станции Белово. В новом здании же-
лезнодорожного вокзала будут комфортные залы ожидания, 
современные кассы, комнаты отдыха - словом, всё, чтобы пас-
сажиры чувствовали себя удобно и комфортно. Особо важно, 
что новый вокзал будет доступен для людей с ограниченными 
возможностями здоровья.

Хорошей традицией стало ежегодное празднование Дня же-
лезнодорожника в разных муниципалитетах, связанных с же-
лезнодорожным транспортом. К празднику вся территория 
преображается, приводится в порядок социальная сфера, бла-
гоустраиваются улицы, дома. Так, за предыдущие годы новое 
дыхание обрели станции Прокопьевск, Калтан, Новокузнецк, 
Кемерово, Ленинск-Кузнецкий-1, Промышленная, Юрга, Топ-
ки, Междуреченск.

В 2016 году День железнодорожника пройдет на станции Бе-
лово. Здесь уже проведена большая работа по благоустройству 
территории и объектов железнодорожной станции и железно-
дорожных предприятий узла. Выполнены работы по усилению 
путевого хозяйства станции Белово. К празднику на ее террито-
рии будет открыт прекрасный сквер, который станет визитной 
карточкой станции Белово. Каждый, кто приезжает в город или 
уезжает, сможет любоваться сквером, где будут обустроены пе-
шеходные дорожки, малые архитектурные формы, клумбы, га-
зоны, светильники, альпийские горки. Помимо цветников и га-
зонов будут высажены сирень, рябина, ель, сосна.

Уважаемые железнодорожники!
Спасибо вам за преданность своему делу, за то, что в любое вре-

мя года, при любых погодных условиях дорога работает слаженно. 
Самое главное, она на все времена остается символом связи между 
людьми, символом человеческого тепла и радости встреч. 

Поздравляем вас с профессиональным праздником! Желаем 
вам и вашим близким доброго здоровья и благополучия, новых 
трудовых успехов, бесперебойной и безаварийной работы!

Пусть всегда на вашей жизненной магистрали будет только 
«зеленый свет»!

С уважением и признательностью, 
губернатор Кемеровской области

А.Г. Тулеев;
председатель Совета народных депутатов Кемеровской области

Е.В. Косяненко;
главный федеральный инспектор по Кемеровской области 

И.В. Колесников.

//  день шахтера – 2016

Студотряды – детям и ветеранам

Молодежная трудовая бригада подключилась к финальному эта-
пу строительства детского корпуса облбольницы к Дню шахтера.

В составе трудотряда восемь 
учащихся кемеровских коллед-
жей, которые помогут оператив-
но убрать строительный мусор 
и отмыть помещения перед от-
крытием объекта.

На этапе завершения строи-
тельства помощь молодежи не-
обходима, это позволит профес-
сионалам сосредоточиться на 

завершении отделочных работ, в 
то время как волонтеры наведут 
чистоту в готовых к сдаче поме-
щениях.

Кузбасская молодежь так-
же активно помогает в сборе 
средств на создание детского 
корпуса областной больницы, 
устраивая благотворительные 
игровые и развлекательные про-

граммы. В рамках акции «По-
строим вместе!» волонтеры раз-
дали посетителям крупных 
торговых центров более 18 тыс. 
листовок с реквизитами счета 
для пожертвований.

Кроме того, студотряды в Ке-
мерове завершают реконструк-
цию лестницы в Сосновом бору 
и благоустройство дворов ком-
мунального сектора, где прожи-
вают горняки-ветераны.

Пресс-служба АКО.

//  фотофакт

  НОВАЯ ТРАДИЦИЯ. В 106-й Юргинской отдельной бригаде МТО прошел спортивно-семей-
ный праздник для военнослужащих-контрактников и членов их семей. «Не секрет, что женам и де-
тям особенно трудно, - объясняет замкомандира бригады по работе с личным составом подполков-
ник Владимир Стромов, - зачастую они подолгу не видят своих мужей и отцов. И чтобы лишний раз 
благотворно повлиять на семейные отношения  наших военнослужащих, мы и решили провести та-
кой праздник». Работала полевая кухня, накрыли столы с выпечкой. Командир бригады полковник 
Олег Бузаев лично принял участие в судействе. Все этапы, от военно-технической эстафеты до коми-
ческих конкурсов, вызывали бурю эмоций у болельщиков и участников состязаний. Можно сказать, 
что теперь здесь появилась новая  традиция. Фото Евгения Тамбовцева.

//  инфраструктура

Дороги жизни

Окончание. Начало на 1-й стр.

В целом на строительство и 
реконструкцию дорог Кемеро-
ва в 2016 году будет направле-
но 680 млн рублей – без уче-
та ремонта дворов. Стоимость 
ремонта Казачьего тракта – 40 
млн рублей.

– Сегодня мы посмотрели: 
дорога уже готова. Осталось, 
правда, нанести разметку, по-
ставить дорожные знаки, при-
вести в порядок обочины. И как 
определялись, 5 августа дорогу 
нужно запустить в полном объ-
ёме, – дал поручение Максим 
Макин.

Участники выездного сове-

щания посетили ещё один важ-
ный объект – строительство 
автобана первой технической 
категории Кемерово – Ленинск-
Кузнецкий. Возле деревни Де-
мьяновки состоялось заседание 
штаба. Строительство дороги 
первой категории с разрешен-
ной скоростью до 130 км в час 
ведется в Кузбассе с 2007 года. 
Ход работ курирует лично Аман 
Тулеев.

– На тот момент это было не-
ординарное решение губерна-
тора – начать строить практи-
чески дорогу жизни в Кузбассе, 

– подчеркнул и.о. главы региона.
Дорога через всю область, 

вдоль которой проживают до 

80 процентов населения, – это 
повышение конкурентоспо-
собности и решение проблем 
с занятостью. При этом стои-
мость строительства дороги в 
ценах нынешнего года состав-
ляет более 30 млрд рублей. На 
сегодня осталось сделать по-
следний участок протяжённо-
стью около 20 километров. На 
окончание работ необходимо 
6 млрд рублей. Параллельно с 
этим губернатор принял реше-
ние ремонтировать дорогу от 
Ленинска-Кузнецкого до Ново-
кузнецка, чтобы также «подтя-
нуть» её до первой технической 
категории.

Евгений Петров.
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// погода
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//  увлечения

Птичий базар

Уникальная межрегиональная выставка-ярмарка голу-
бей пройдет в ближайшую субботу в селе Сосновка, что 
неподалеку от Новокузнецка.

Около тысячи птицеводов 
из городов Кузбасса, соседних 
Абакана, Барнаула, Красно-
ярска, Новосибирска, Омска, 
а также Казахстана и Кирги-
зии приедут на эту выставку 
и привезут своих породистых 
пернатых питомцев.

Двухчубая узбекская пти-
ца, голуби породы бакинская 
и карагезская, а также го-
луби-павлины, голуби-чай-
ки, голуби-бабочки – око-
ло тридцати пород не только 

декоративных, но также лет-
ных-игровых и спортивных 
птиц смогут увидеть в Со-
сновке в день ярмарки все 
желающие. Также здесь бу-
дут выставляться разноо-
бразные породы кур, попуга-
ев, кроликов.

– Я сам держу голубей с 
семи лет, – рассказал один 
из организаторов выставки 
Александр Янкович. – Голу-
бями занимались мой отец, 
старший брат. Сейчас у меня 

большая трехэтажная голу-
бятня, в ней содержится 600 
голубей. Для меня это хоб-
би, я очень люблю их. Ког-
да плохое настроение – зай-
ду в голубятню, посижу, они 
вокруг меня ходят, воркуют, 
меня лечат…

Как отметил Александр 
Сергеевич, выставка-ярмар-
ка проходит под Новокуз-
нецком уже четвертый год, и 
для птицеводов это прекрас-
ная возможность поделиться 
опытом, обменяться контак-
тами и приобрести для раз-
ведения новые породы птиц.

Полина Спиридонова.

//  финмониторинг

Новокузнецкое ООО «СИ-НК» должно в областной бюджет 2 млн 860 рублей.
Как сообщает областной штаб по финмониторингу, фирма производит общестроительные рабо-
ты. Руководит ею Виктор Петраков. Штаб продолжает работу в ежедневном режиме. Материалы по 
фактам выявленной задолженности передаются в правоохранительные органы. К неплательщикам 
будут приняты меры госреагирования, сообщает пресс-служба АКО.

//  городская среда

Туалет для друга

В Кемерове в жилом районе Лесная Поляна открылся первый в 
городе дог-бокс – контейнер для сбора и утилизации собачьих 
фекалий.

Железный контейнер габа-
ритов средней уличной урны 
состоит из двух отсеков. В пер-
вом собаководы могут взять по-
лиэтиленовый мешок и, убрав 
за своим питомцем, опустить 
его во второй, где находится 
гигиенический пакет. Оба от-
сека закрываются на антиван-
дальный замок. Содержимое 
контейнера будет вывозить 
ежедневно местная компания, 
занимающаяся благоустрой-
ством.

Первый в Кемерове дог-бокс 
открыли в праздничной обста-
новке в сквере на улице Лазур-
ная. Год назад здесь устано-
вили скамейку в виде таксы и 
стенд с правилами выгула до-
машних животных. Это ста-
ло частью проекта активистов 
местного самоуправления «Че-
ловек собаке друг» – участника 
грантового конкурса мэрии.

«Вопрос необходимости 
уборки за своими питомца-

ми остро встал три года на-
зад, – объясняет заместитель 
начальника территориально-
го управления жилого района 
Лесная Поляна Наталья Шепе-
лева. – Между владельцами и 
не владельцами собак на этой 
почве было много конфликтов. 
На общественном совете жи-
телей района мы решили попу-
ляризировать культуру выгула 
животных: начали выпускать и 
распространять листовки, ви-
деоролики. Ориентировались 
на опыт Запада и Москвы, где 
посыл без частицы «не»: гулять 
с собакой везде разрешено, но 
будь добр – убери за ней».

Контейнер стоимостью око-
ло 16 тысяч рублей Лесной По-
ляне подарила местная вете-
ринарная клиника, а пакеты 
оплатили предприниматели 
района. В теруправлении наде-
ются тиражировать практику 
установки дог-боксов.

Ольга Смирнова.

//  астрономия

Поймать «долгоиграющую» звезду

В ближайшие дни кузбассовцы смогут наблюдать один 
из самых ярких звездопадов в году – Персеиды. 
Пик активности этого метеорного потока придется на этот 
раз на 12-13 августа.

Сразу стоит оговориться, 
что на Землю падают, конеч-
но, не сами звезды; красивый 
«звездный дождь», заворажи-
вающий многих, – это всего 
лишь продукты распада ко-
мет.

– Земля, двигаясь по своей 
орбите, пересекает орбиты ко-
мет, – пояснила руководитель 
планетария КемГУ Татьяна 
Онгоро. – Эти глыбы грязного 
льда, подлетая к Солнцу, на-

чинают испаряться и остав-
ляют за собой шлейф мелких 
частичек. Попадая в атмосфе-
ру нашей планеты, они сгора-
ют – это явление и принято 
называть звездопадом. Све-
чение самых крупных из них 
можно видеть даже в течение 
нескольких секунд.

Именно таких «долгоигра-
ющих» звезд и ждут многие 
наблюдающие августовское 
небо, ведь, по народным при-

метам, если успеть загадать 
желание на падающую звез-
ду, оно обязательно сбудет-
ся. При этом важно помнить, 
что искусственное освещение 
в городе может помешать на-
блюдению полета метеоров, 
так что лучше выезжать куда-
нибудь подальше от источни-
ков света.

Кстати, по словам Татья-
ны Кузминичны, в конце авгу-
ста звездочетов ждет еще одно 
интересное событие: на небе 
можно будет увидеть на не-
большом расстоянии друг от 
друга Венеру и Юпитер.

Полина Спиридонова

//  культура

Драмы после отпуска

В Кузбассе после летнего отдыха оживает театральная 
жизнь.

В Кемеровском областном 
драмтеатре уже открылись 
кассы. Культурная програм-
ма приготовлена для пред-
праздничной шахтерской 
недели. Так, 24 и 25 августа 
в театре пройдет «Режиссёр-
ская лаборатория», в которой 
примут участие три молодых 
режиссёра. Это наши зем-
ляки – нынешние выпуск-
ники Санкт-Петербургских 
театральных вузов. Они по-
кажут эскизы своих спек-
таклей, а судьбу постановок 
решат зрители голосовани-
ем. И уже 28 августа офици-
ально откроется новый, 83-й, 
театральный сезон: покажут 
комедию Брехта «Трёхгро-
шовая опера», успевшую за-

воевать симпатии зрителей.
Актеры Прокопьевско-

го драмтеатра с августа при-
мут участие в реализации 
проекта, получившего под-
держку фонда сохранения 
исторического наследия 
и культурных инициатив 
им. Ю.В. Андропова «Теа-
тральная педагогика для де-
тей с ограниченными воз-
можностями здоровья». 
По словам директора теа-
тра Людмилы Купцовой, в 
рамках проекта уроки теа-
тральной педагогики и ма-
стер-классы будут прохо-
дить в реабилитационных 
центрах города «Радуга» и 
«Оптимист»». За это вре-
мя дети смогут посмотреть 

двенадцать спектаклей те-
атра, создать собственную 
литературную композицию. 
10 августа состоится от-
крытие театральной кассы. 
Только в этот день можно бу-
дет купить билеты в театр по 
акции 1+1=3 на любой спек-
такль сентября. Ну а новый, 
71-й, сезон Прокопьевской 
драмы откроется 9 сентября 
спектаклем «Всё оплачено!» 
по пьесе И. Жамиака.

В Новокузнецком драма-
тическом театре в преддве-
рии Дня шахтера с 20 августа 
по выходным пройдет парад 
комедий. А новый, 84-й, те-
атральный сезон откроется 
29 сентября премьерой спек-
такля «Безумный день, или 
Женитьба Фигаро». Кассы же 
начнут работу с 16 августа.

Оксана Панарина.
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Конкурсный управляющий ООО «Химугле-
пром+» (ИНН4218104365, ОГРН1084218000811, 
654005, г. Новокузнецк, ул. Фестивальная, 5) 
Черешко Максим Николаевич (650000, г. Кемеро-
во, пр. Советский, 61, а/я 49, ИНН 420504986700, 
СНИЛС 033-912-386-42, член Cоюза «КСОАУ», 
8-951-610-3415; эл. почта: SpezTorg7@mail.ru) 
сообщает о проведении торгов в форме откры-
того аукциона с открытой формой подачи пред-
ложения о цене по продаже имущества банкро-
та ООО «Химуглепром+»: Лот №1. Экскаватор 
HITACHI ZX450 LC-3 2008 г. выпуска. Начальная 
цена Лота №1 – 900000 руб.(без НДС). Шаг аук-
циона: 5% начальной цены. Торги состоятся в 
электронной форме на ЭТП «Фабрикант» (www.
fabrikant.ru) 14.09.2016 в 10.00 (время москов-
ское). В случае признания указанных торгов не-
состоявшимися 26.10.2016 в 10.00 (время мо-
сковское) на ЭТП «Фабрикант» (www.fabrikant.
ru) будут проведены повторные торги со сни-
жением начальной цены лота на 10%. В случае 
признания повторных торгов несостоявшимися 
будет проведена продажа имущества должника 
посредством публичного предложения.  В этом 
случае начальная цена имущества устанавлива-
ется в размере 810000руб. (без НДС). Величина 
снижения начальной цены: 7%, период сниже-
ния: 7 календарных дней. Оформление заявки 
на участие в торгах, перечень представляемых 
документов и требования к их оформлению осу-
ществляются в соответствии с п.11 ст.110 ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)», Приказом 
Минэкономразвития от 23.07.2015г. № 495. За-
явки на участие в первых торгах принимаются 
с 9.00 08.08.2016 до 9.00 13.09.2016 (время мо-
сковское); в повторных торгах с 9.00 19.09.2016 
до 9.00 25.10.2016 (время московское); в тор-

гах в виде публичного предложения с 9.00 
31.10.2016 года до 9.00 02.01.2017 года (мск). К 
заявке должен быть приложен документ, под-
тверждающий оплату задатка. Задаток в разме-
ре 10% начальной цены лота должен поступить 
на расчетный счет организатора торгов до даты 
окончания приема заявок по реквизитам: ООО 
«Химуглепром+» р/с №40702810626000009293, 
Отделение № 8615 СБЕРБАНКА РОССИИ, к/с 
30101810200000000612, БИК 043207612. По-
бедителем торгов в форме аукциона призна-
ется участник, предложивший наибольшую 
цену за лот. Победитель торгов в форме пу-
бличного предложения определяется в соот-
ветствии с п. 4 ст. 139 ФЗ «О несостоятельно-
сти (банкротстве)». В течение пяти дней с даты 
подписания итогового протокола конкурсный 
управляющий направляет победителю тор-
гов предложение заключить договор купли-
продажи имущества с приложением проекта 
данного договора в соответствии с представ-
ленным победителем торгов предложением 
о цене имущества. Расчёт за приобретённый 
лот производится в течение 30 дней с даты 
подписания договора купли-продажи путем 
перечисления денежных средств на р/с ООО 
«Химуглепром+» №40702810626000009293, 
Отделение № 8615 СБЕРБАНКА РОССИИ, к/с 
30101810200000000612, БИК 043207612. Оз-
накомиться с предметом торгов, документами, 
порядком заключения договора купли-прода-
жи можно по согласованию с организатором 
торгов по т. 89516103415, регламентом тор-
гов, правилами регистрации участников тор-
гов, представления заявок на участие в торгах, 
проектом договора о задатке и договора купли-
продажи – на сайте www.fabrikant.ru.

//  автопробег

  Кемеровских болельщиков, красноярских участников автопробега и игроков «Кузбасса» 
объединил флорбол – «младший брат русского хоккея». Фото автора.

Путешественники сыграли во флорбол

Областной центр Кузбасса – первый город на маршруте авто-
пробега Красноярск – Алма-Ата, приуроченного ко Всемир-
ным зимним универсиадам 2017 и 2019 годов.

Автопробег иницииро-
вал красноярский телека-
нал «Енисей», именно в горо-
де многократных чемпионов 
страны по хоккею с мячом 
пройдет Всемирная универ-
сиада-2019 (в программу ее 
соревнований войдет и рус-
ский хоккей). Четырнадцать 
путешественников отправи-
лись в Казахстан, в столи-
цу Универсиды-2017, на пяти 
машинах и первую остановку 
сделали на кемеровском ста-
дионе «Химик». Гостей ра-

душно встретили директор 
стадиона Лариса Тельманова 
и главный тренер «Кузбасса» 
Николай Кадакин, который 
предложил красноярцам сы-
грать во флорбол.

Матч болельщиков с хок-
кеистами «Кузбасса» тради-
ционно проходит в межсе-
зонье. На сей раз дружину 
любителей пополнили пять 
смельчаков из Краснояр-
ска. Впрочем, «профи» вновь 
одержали победу – 9:3.

– Наша поездка – свое-

образный «мост» между 
столицами двух Универси-
ад, – говорит руководитель 
экспедиции Анастасия Луш-
никова. – В Алма-Ате посмо-
трим спортивные объекты, 
познакомимся с ходом под-
готовки к студенческому фо-
руму. О самом интересном, в 
том числе, конечно, о това-
рищеской встрече по флорбо-
лу, расскажем в эфире нашего 
канала.

Общая протяженность ав-
топробега – 3500 километров. 
В середине августа сибиряки 
финишируют в южной столи-
це Казахстана.

Андрей Тарков.

//  криминал

Тройной налет

В Кемерове задержаны подозреваемые в разбойном нападении.

В полицию обратился 33-лет-
ний житель города и сообщил, 
что к нему в квартиру ворвались 
три человека, ограбили и избили.

«Сотрудники полиции выяс-
нили, что в квартиру к потер-
певшему постучал неизвестный, 
представившийся давним зна-
комым хозяина. Когда мужчина 
открыл дверь, в помещение во-
рвались трое злоумышленников. 
Они начали избивать владель-
ца жилища. Угрожая плоскогуб-
цами и утюгом, нападавшие тре-
бовали, чтобы тот оформил на 
свое имя кредит в банке, – рас-
сказала Наталья Маслакова, со-
трудник пресс-службы областно-
го управления полиции. – После 
отказа кемеровчанина налетчи-
ки обыскали квартиру, похитили 
паспорт, мобильный телефон и 
77000 рублей, а затем скрылись».

В ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий сотрудники 
уголовного розыска установили 
личности налетчиков и задержа-
ли их. Эти кемеровчане в возрас-
те от 22 до 28 лет ранее судимы 
за разные преступления: кра-
жи, грабежи, нарушение Правил 
дорожного движения. Они уже 
дали признательные показания. 
Похищенные документы и мо-
бильный телефон возвращены 
владельцу.

Возбуждено уголовное дело 
по признакам состава престу-
пления, предусмотренного ч. 3 
ст. 162 УК РФ «Разбой, совер-
шенный с незаконным проник-
новением в жилище». Она пред-
усматривает максимальное 
наказание до 12 лет лишения 
свободы.

Вера Скворцова.

//  здоровый образ жизни

Бесплатный фитнес 
в большом городе

В предстоящую субботу в Кемерове, в парке имени Веры Во-
лошиной, пройдет бесплатная массовая фитнес-тренировка для 
девушек.

Планирует ее провести но-
вокузнечанка Алина Алексан-
дрович. Она уже не первый год 
организует бесплатные массо-
вые занятия с детьми и девуш-
ками в своем городе, где у нее 
есть собственная фитнес-студия. 
Тренировки проходят и в саду 
Металлургов, и на Площади об-
щественных мероприятий. Вот 
и в Кемерове с администрацией 
города и руководством парка во-
прос уже согласован.

О своих занятиях тренер за-
ранее сообщает в соцсетях. По 
словам Алины, на некоторые 
тренировки в Новокузнецке со-
биралось до двухсот желающих 
привести свою фигуру в порядок. 
А теперь она решила пригласить 
на свое занятие и кемеровчанок.

«Кто-то же должен приоб-
щать людей к спорту и здорово-
му образу жизни, – отвечает она 
на вопрос, зачем ей все это надо. 

– Конечно, одна тренировка не 
даст никакого эффекта. Даже 
тренировка раз в неделю не при-
ведет фигуру в порядок. Но мы 

хотим, чтобы девушки почув-
ствовали: регулярно заниматься 
фитнесом – это здорово, весело и 
заряд бодрости остается на весь 
день. Именно поэтому мы про-
ведем занятие утром, с девяти 
часов. Сначала расскажем о себе, 
наших занятиях. Потом сдела-
ем разминку, перейдем к трени-
ровке высокой интенсивности и 
завершим всё заминкой. Посмо-
трим, как получится, а дальше 
будет видно – будем продолжать 
или нет».

По признанию фитнес-тре-
нера, собрать желающих на мас-
совое занятие не так-то просто, 
даже в большом городе. Но если 
получится, можно этот опыт и 
повторить. А в дальнейших пла-
нах Алины – попытаться орга-
низовать такие же тренировки 
в кузбасских городах поменьше: 
Прокопьевске, Ленинске-Куз-
нецком и других.

Напоминаем, тренировка в 
столице Кузбасса начнется 6 ав-
густа в 9.00.

Оксана Сохарева.

  Массовые занятия фитнесом в Новокузнецке.
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Где искать грибы
Я грибник так себе и обычно из леса 

ухожу с пустыми руками. Но сейчас, 
говорят, самая грибная пора настала. 
Да и внучка просится куда-нибудь пой-
ти пособирать грибов. Где у нас в об-
ласти самые грибные места? Чтобы 
можно было поехать недалеко и насо-
бирать на жареху? Мне много не надо, 
но чтобы наверняка. А еще мне всегда 
было интересно: как быстро растут 
грибы? Хочется крепких молоденьких 
насобирать, а не переросших.

Анатолий П.
г. Кемерово.

Отвечает специалист департамен-
та лесного комплекса Кемеровской 
области Татьяна Ярцева:

– Наиболее надежный индикатор того, 
что в определенном месте встречаются 
грибы, – это, конечно, скопление машин 
на обочинах дорог. Если народ массо-
во потянулся в лес, значит, и вам пора на 
грибную охоту.

Традиционное «царство груздей» в 
Кузбассе – это разнотравные луговые сте-
пи и березово-осиновые участки на них. 
Так, много груздей в районе сел Лукош-
кино, Зарубино, Глубокое, Тыхта Топкин-

ского района. Еще одно перспективное 
«груздевое» направление – Черемичкино, 
Кокуй, Бархатово на границе Кемеров-
ского и Топкинского районов.

На юге области грибами богаты леса в 
районе Мысков, Междуреченска, Кузеде-
ева. Поскольку лесные массивы здесь со-
стоят из осин, пихты и березы, то и оби-
тают тут грибы самые разнообразные, 
включая белые и рыжики. Хорошие гриб-
ные места – в районе Осинников и посел-
ков Темиртау и Тельбес Таштагольского 
района.

Как скоро растут грибы? Летом им тре-
буется всего несколько дней, за сутки они 
вырастают примерно на 1-2 см. Средние 
размеры гриб приобретает за 3-6 дней. 
Быстрее всего растут подосиновики, мед-
леннее остальных – лисички. Например, 
за пять дней грибы достигают таких раз-
меров: подосиновик – 12 см, белый гриб – 
9 см, подберезовик – 7 см, опенок – 6 см, 
груздь – 5 см, лисичка – 4 см.

В летнее время грибы растут быстрее, 
но продолжительность их жизни короче, 
в пределах 8-10 дней. Осенью растут мед-
леннее, но продолжительность их жизни 
увеличивается.

Есть несколько мнений о том, как пра-
вильно собирать грибы. Одни считают, 
что их нужно срезать ножом на уровне 
почвы, другие – что нужно аккуратно вы-
кручивать гриб из земли. Но важнее все-
го при сборе грибов не повредить гриб-
ницу. Поэтому нельзя грубо разрывать 
подстилку, раскапывать почву. Я – сто-

ронник того, чтобы грибы срезать. Тогда 
мы точно не повредим грибницу, а кроме 
того, сразу видно, что гриб червивый и не 
стоит его брать.

Кроме того, в лесу важно вести себя 
цивилизованно: не мусорить, не шуметь, 
а главное,  соблюдать правила пожарной 
безопасности. Они простые:

– ни в коем случае не разводить костры 
в хвойных молодняках, на старых го-
рельниках, торфяниках, скальниках, на 
участках, прилегающих к подсохшим ка-
мышам и тростникам;

– не раскладывать костры под деревья-
ми, у пней, в местах скопления лесного 
хлама и торфа. Слабый огонь и даже тле-
ние, проникшие в торфяники, под кор-
ни деревьев, в глубокую трещину между 
камнями, потушить очень трудно;

– не бросать зажженные спички, окур-
ки, пока не убедитесь, что они погасли. 
Не оставлять бутылки (осколки стекла) в 
лесу: под лучами солнца обычная бутыл-
ка может превратиться в своеобразную 
зажигательную линзу и поджечь лес;

– не сжигать мусор на своих садовых и 
дачных участках и вблизи леса и лесных 
насаждений. Это особенно опасно при 
сильном ветре.

Если соблюдать эти простые правила, 
поход по грибы станет приятным для че-
ловека, а для природы – безвредным. И 
на следующий год лес снова порадует нас 
своими дарами.

Подготовила  
Юлия Сергеева.

  Сейчас много грибов можно найти и на базаре, но самим собирать их в лесу все-
таки приятней! Фото Сергея Гавриленко.

// ситуация

Вера в выгоду протеста

Пару лет назад семья Ши-
ховых, состоящая из Веры Ва-
сильевны и ее сына Алексан-
дра, отметила новоселье. Из 
ветхого жилья, в котором Ши-
ховы ютились много лет, они 
наконец были переселены в 
благоустроенную трехком-
натную квартиру, стоимостью 
почти в 2,5 миллиона рублей. 
Самим Шиховым это не сто-
ило ни копейки, более того: 
учитывая скромные дохо-
ды семейства и инвалидность 
обоих Шиховых, им были вы-
даны подъемные  - 100 тысяч 
рублей. Прокопчане, знако-
мые с этим семейством, рас-
сказывают, что Александр 
Шихов обстоятельствами та-
кой жизни вполне доволен: 
живет в новой квартире, ходит 
за ребенком в детсад, занима-
ется огородом. А вот его мама 
не видит ни внука, ни огорода, 
ни коммунальных удобств но-
вой квартиры. Вместо этого у 

нее — скамейка на московской 
улице и вечная вахта протеста.

Протест Веры Шиховой на-
чался больше двух лет на-
зад. Женщина поселилась в 
московском сквере напротив 
приемной президента РФ Вла-
димира Путина. Журналистам 
она охотно рассказывала, что 
таким образом ищет справед-
ливость. Дескать, увидит пре-
зидент из окна, как ее, пожи-
лую прокопчанку, обижают 
кузбасские и прокопьевские 
власти, — и сразу придет на по-
мощь.

Обида Веры Шиховой за-
ключается в том, что после 
серьезной травмы ее сыну-
горняку дали третью группу 
инвалидности. А по мнению 
мамы, он заслужил вторую 
или даже первую. Потому что 
третья — рабочая группа, а ра-
ботать в шахте ее сын больше 
не может. И не новую же про-
фессию ему теперь осваивать, 

в самом-то деле! Решение ме-
диков уже подтвердил суд, 
куда Шихова писала заявле-
ние, и даже независимая экс-
пертиза в Омске. Тем не менее 
Вера Васильевна продолжа-
ет протестовать и жаловаться. 
На лавочке рядом с приемной 
Путина она живет по несколь-
ку месяцев подряд — и летом, и 
осенью, и даже зимой...

К сожалению, в России не-
мало инвалидов. Много среди 
них и тех, кто вынужден доби-
ваться соблюдения своих прав 
через суд и в борьбе с чинов-
никами разных официальных 
инстанций. Но никто из них 
не присоединился к Вере Ши-
ховой в ее протесте на москов-
ской улице. Стоит задаться во-
просом — почему? 

С одной стороны, ответ 
заключается в том, что та-
кой протест, как ни стран-
но, слишком дорог. Сама Вера 
Шихова, к примеру, получает 
обычную российскую пенсию. 
Без московских надбавок, что 
важно! При этом, как мож-
но убедиться, за свои мно-
гомесячные вахты протеста 
она не превратилась в бомжа: 
вполне себе опрятная, сытая 
и прилично одетая дама. Зна-
чит, где-то в Москве она не-
плохо кушает, покупает вещи 
по сезону, ходит (пардон, чи-
татель) в туалет, что в центре 
мегаполиса отнюдь не бес-
платно. Сын-инвалид ей де-
нег не шлет, так как, по ее же 
словам, «перебивается с ко-

пейки на копейку». И других 
официальных источников до-
хода у нее нет. Возможно, Вера 
Шихова посещает и другие 
акции протеста, чтобы под-
держать оппозиционных то-
варищей? В Москве за такую 
поддержку платят несколько 
сотен рублей в день — тоже не 
разгуляешься. Не имея ника-
ких доказательств, обвинять 
в чем-либо госпожу Шихову 
не представляется возмож-
ным. Просто нужно отметить: 
человек оставил семью и дом, 
чтобы годами жить в Москве. 
Бесплатно такое неосуще-
ствимо. На старушечью пен-
сию — увы, тоже. Видимо, у 
инвалидов, к солидарной под-
держке которых взывает Вера 
Васильевна, просто нет таких 
источников доходов, что име-
ются у нее. Поэтому Шихова 
протестует одна.

С другой стороны, ведь даже 
местные, московские, инвали-
ды не поддержали Веру Шихо-
ву за все месяцы и годы ее про-
тестной вахты. Казалось бы, 
ну хоть три-четыре человека 
должны найтись в самом боль-
шом городе Европы, кто тоже 
готов добиваться своих прав. 
Но нет. Никто не встал рядом 
с ней. Видимо, люди, которые 
всерьез борются за свои права, 
понимают, что Шихова борет-
ся за что-то совсем другое, к их 
инвалидным правам отноше-
ния не имеющее. Может быть, 
они считают, что сам принцип 
«попадусь на глаза президенту 

— он поможет»  нелеп и, мяг-
ко говоря, трудно осуществим. 
А может быть, они сразу по-
нимают, что здесь, на скамей-
ке у приемной Путина, вообще 
происходит нечто иное, име-
ющее гораздо больше отноше-
ния к политическому и лично-
му пиару, чем к защите чьих бы 
то ни было прав?

Ведь если проследить ак-
тивность Шиховой по кален-
дарю, то можно заметить пе-
риоды ее резкого обострения. 
Совпадают они вовсе не с се-
зонными изменениями кли-
мата (не надо считать Веру 
Васильевну сумасшедшей), 
а с разгаром предвыборной 
гонки. В прошлый раз Шихо-
ва заявила о своей бессмен-
ной вахте протеста незадолго 
до губернаторских выборов в 
Кузбассе. В этот раз на носу — 
парламентские выборы в Рос-
сии. Известно, что под выбо-
ры выделяются бюджеты в 
самых разных политических 
партиях и силах. Осваивают-
ся эти деньги, в том числе, с 
привлечением «общественни-
ков», готовых выйти на про-
тест. Вечная протестная вахта 
Шиховой — слишком удоб-
ный инструмент для давле-
ния на кузбасских политиков 
накануне выборов, чтобы его 
никто не использовал. Мо-
жет быть, здесь и кроется от-
вет, на какие деньги пожилая 
прокопчанка так долго живет 
в Москве?

Ирина Николаева.

Если вы забыли о Вере Шиховой, то пора 
уже вспомнить. Ведь эта пожилая жен-
щина из Прокопьевска, инвалид II группы, 
успела стать за пару-тройку лет настоящей 
московской достопримечательностью.  
У нее берут интервью для радио  
«Свобода», ее портреты украшают  
страницы газет. Прокопчанка готова  
рассказать каждому, как с ней и ее сыном 
плохо обошлись в Кузбассе...
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// проблема

«Заразный синдром» безнаказанности: 

Коммунальщики по-прежнему остаются одними из самых 
неблагонадежных потребителей электроэнергии в Кузбас-
се. Их задолженность перед крупнейшей энергосбытовой 
компанией области – ОАО «Кузбассэнергосбыт» уже пре-
высила 1,4 млрд рублей.

В список должников за электроэнергию зачастую попадают так называемые «не-
отключаемые» потребители. К примеру, организации, занимающиеся в городах об-
ласти поставкой потребителям коммунальных ресурсов: тепло-, водоснабжением, 
водоотведением. Руководители таких предприятий понимают, что ОАО «Кузбасс-
энергосбыт» не станет лишать тысячи кузбассовцев жизненно необходимых благ – 
да это и попросту невозможно. Однако ситуация, в которой неплательщики просто 
прикрываются социальной значимостью своей работы, игнорируя базовые финан-
совые обязательства, явно выходит за все мыслимые рамки – называется это не ина-
че как «заразный синдром» безнаказанности, считают энергетики.

Что за болезнь и как с ней бороться?
Для ресурсоснабжающих организаций тема задолженности – болезнь вечная. Это 

как мифическое трехголовое чудище – отрубил одну голову, на ее месте тут же вырас-
тает новая. Энергетики шлют компаниям-должникам напоминания, уведомления, пре-
тензии – все без толку! И даже факты обращения представителей ОАО «Кузбассэнерго-
сбыт» в суд воспринимаются должниками как небольшой пустяк юридического толка. 

Поскольку все прочие меры воздействия оказываются малоэффективными, энер-
гетики выписывают должникам самое действенное лекарство – ограничение подачи 
электроэнергии. Такие «пилюли» применимы и к «неотключаемым потребителям», 
беззастенчиво пользующимся социальной привилегией.

В настоящее время режим полного или частичного ограничения электропотребле-
ния введен на 355 предприятиях ЖКХ. Обесточенные коммунальщики находятся в по-
ложении срыва плана подготовки к отопительному сезону по всей Кемеровской области.

Среди недобросовестных клиентов ОАО «Кузбассэнергосбыт» предприятия ЖКХ 
на различных территориях Кемеровской области. 

Территория Название предприятия
Задолженность 

на 01.07.2016, 
млн руб. 

Анжеро-Судженск ООО «Анжерский водоканал» 19, 4
Анжеро-Судженск ООО «Теплоснабжение» 16, 7
Анжеро-Судженск ООО «Вода» 4, 6

Белово ООО «Водоснабжение» 70, 8
Белово ООО «Теплоэнергетик» 37, 6
Белово ООО «ЭнергоКомпания» 6, 4

Белово ООО «Термаль» 4, 7
Гурьевский район ООО «Горводоканал» 8, 6
Гурьевский район ООО «Комресурс» 1, 2
Ижморский район ООО «Компания «Энергопромсервис» 7, 3

Калтан МУП КГО «УКВО» 6, 9
Кемеровский район МУП «ЖКУ Кемеровского района» 31, 7

Киселевск ООО «Городское тепловое предприятие» 44, 5
Киселевск МП «Тепло» 16, 6

Киселевск ООО «Киселевская объединенная 
тепловая компания» 14, 7

Киселевск ООО «Киселевское теплоснабжающее 
предприятие» 13, 7

Киселевск ООО «Тепло» 13, 5
Киселевск МП «Исток» 1, 0

Крапивинский 
район

ООО «Тепло-энергетическое 
предприятие» 15, 2

Ленинск-Кузнецкий ООО «Водоканал» 101, 0 
Ленинск-Кузнецкий 

район ООО «Шанс» 5, 4

Мариинск ООО «Теплосети» г. Мариинска 6, 9
Мариинск ООО «Горводоканал» 5 1

Мариинск МУП «ЖКХ Мариинского 
муниципального района» 4, 5

Междуреченск ПАО «Тепло» 46, 9
Междуреченск МУП «Водоканал» 11, 6
Междуреченск МУП «Управление тепловых систем» 11, 6

Мыски ООО «Водоканал» 21, 5
Осинники МУП ОГО «Водоканал» 13, 7
Полысаево ОАО «Энергетическая компания» 28, 0

Прокопьевск АО «ПО Водоканал» 55, 5
Тайга МП «Водоканал» 22, 6
Тайга ОАО «Теплосервис» 16, 6

Тисульский район ООО «Тисульская энергетическая 
компания» 6, 3

Тисульский район ООО «Ресурс-Гарант» 3, 8
Топкинский район МКП «ЖКХ» 26, 9

Тяжинский район МУП «Сервис коммунальных систем» 14, 5

Тяжинский район ООО «Тяжинское тепловое хозяйство» 3, 5
Чебулинский район ООО «Компания «Энергопромсервис» 15, 6
Юргинский район ООО «УК «Энерготранс-АГРО» 27, 8

Юрга ООО «Юрга Водтранс» 12, 3

Яйский район ООО «Тепловик» 7, 4
Яйский район ООО «Яйская коммунальная компания» 6, 6
Яйский район ООО «Благоустройство» 1, 8

Яшкинский район МУП «ЖКХ Яшкинского района» 32, 9

Неправильно думать, что страдает от неплатежей только энергосбытовая компа-
ния. В ситуации неплатежей в зоне риска – качественное электроснабжение каждо-
го. Почему? Связь здесь прямая. Долги потребителей приводят к недоплате «Кузбасс-
энергосбыта» сетевым компаниям, которые вынуждены урезать затраты на ремонт. 
Это существенно снижает качество электроснабжения и угрожает стабильности рабо-
ты энергетического комплекса региона. Поэтому - ни больше ни меньше - качествен-
ное электроснабжение региона зависит от платежа буквально каждого потребителя.

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
650036, Российская Федерация

г. Кемерово, пр. Ленина, 90/4 
тел. (384-2) 45-36-56 

кузбассэнергосбыт.рф

предприятия ЖКХ продолжают накапливать долги перед энергетиками

// факт и комментарий

Все больше кузбассовцев – платель-
щиков страховых взносов предпо-
читают пользоваться «Кабинетом 
страхователя» вместо традицион-

ных бумажных отчетов.
Напомним, с 1 июля управления Пен-

сионного фонда начали прием от страхова-
телей Единой формы отчетности в ПФР за 
первое полугодие 2016 года. 

Комментарий пресс-службы отделе-
ния Пенсионного фонда России по Ке-
меровской области:

«По данным на конец июля, более 63% 
страхователей представили отчетность 
в ПФР. Единую отчетность необходимо 
предоставлять в территориальные орга-
ны ПФР ежеквартально, в бумажном виде 

– не позднее 15-го числа второго календар-
ного месяца, следующего за отчетным пе-

риодом, а в форме электронного документа 
– не позднее 20-го числа второго календар-
ного месяца, следующего за отчетным пе-
риодом (кварталом, полугодием, девятью 
месяцами и календарным годом). Если по-
следний день срока приходится на выход-
ной или нерабочий праздничный день, то 
днем окончания срока считается ближай-
ший следующий за ним рабочий день. Так, 
последними датами сдачи отчетности за 
1-е полугодие 2016 года в бумажном виде 
является 15 августа, а при подаче в элек-
тронном виде – 22 августа. 

В отношении плательщиков страховых 
взносов, нарушивших сроки представления 
отчетности, законодательство предусма-
тривает применение штрафных санкций, в 
связи с чем Отделение ПФР по Кемеровской 
области призывает работодателей не затя-
гивать сдачу отчетности до последнего дня.

Если численность сотрудников превы-
шает 25 человек, отчетность необходимо 
представлять в электронном виде с элек-
тронно-цифровой подписью.

Программы для подготовки и провер-
ки Единой формы отчетности размещены 
в свободном доступе на сайте Пенсионного 
фонда www.pfrf.ru, в разделе «Страховате-
лям».

Кроме того, можно воспользоваться 
электронным сервисом ПФР «Кабинет стра-
хователя». Здесь размещены все формы до-
кументов и правила проверки отчетности. 
В Кабинете можно посмотреть реестр пла-
тежей, получить справку о состоянии рас-
четов, оформить платежное поручение, рас-
считать страховые взносы и многое другое в 
режиме реального времени.

«Кабинет страхователя» предназначен 
для всех категорий плательщиков страхо-

вых взносов на обязательное пенсионное и 
медицинское страхование: как для органи-
заций, индивидуальных предпринимателей 
и физических лиц, производящих выплаты 
и иные вознаграждения физическим лицам, 
так и для индивидуальных предпринимате-
лей, адвокатов, нотариусов, занимающихся 
частной практикой, не производящих вы-
платы и иные вознаграждения физическим 
лицам.

Личный кабинет позволяет плательщику 
страховых взносов экономить время на под-
готовку и сдачу отчетности в ПФР».

Подготовила  
Мария Макова.

Отчеты – через личный кабинет
// справка
В настоящее время к электронному сер-
вису «Кабинет страхователя» подключи-
лись 86,7% работодателей, представля-
ющих отчетность, а также 72,5% само-
занятых граждан, состоящих на учете в 
управлениях ПФР Кемеровской области.

Территория Название предприятия
Задолженность 

на 01.07.2016,  
млн руб. 
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Многонациональный куреш

 Фото Сергея Гавриленко.

Приглашение  
на ковер

В гости съехались представи-
тели соседних сел, нескольких 
городов и районов Кузбасса. И 
поединки проводили спортсме-
ны самых разных национально-
стей, не только телеуты и рус-
ские.

– У нас на соревнованиях вы-
ступали и узбеки, и татары, и 
шорцы, – рассказывает Саф-
рон Якучаков, тренер-препода-
ватель спортшколы по вольной 
борьбе и по совместительству 
(на общественных началах) – 
тренер бековской команды по 
борьбе куреш. – Мы считаем, 
что чем больше ребят будет уча-
ствовать в наших соревновани-
ях, будет знать нашу борьбу – 
тем лучше.

Отличия борьбы куреш от 
той же вольной борьбы не так уж 
и велики. Неудивительно, что в 
соревнованиях в том же Беко-
во с удовольствием принимают 
участие «вольники» из разных 
спортивных школ области. Для 
них это дополнительный опыт. 
К примеру, тренер по вольной 
борьбе из города Полысаево 
Алексей Пустотин не первый раз 
привозит сюда воспитанников.

«Наши ребята здесь уже пер-
вое и второе места занимали, се-
годня надеемся в троечку войти, 

– рассказывает он. – Эта борь-
ба хоть и отличается немного 
от вольной, но во всех ее видах 
нужны скорость, ловкость, и на 
ногах надо уметь крепко стоять».

Бековские ребятишки вместе 
с родителями увлеченно наблю-
дали за схватками. Те проходи-
ли на большом ковре прямо на 

улице в центре села у Дома куль-
туры. Я поспрашивала у мест-
ных подростков, умеют ли они 
так бороться? «Да», – отвечали 
многие. «Бороться не будешь – 
старшие братья могут по башке 
надавать», – пошутил один из 
мальчишек...

Много вкладывает в развитие 
борьбы куреш местный тренер 
Якучаков. «Я понимаю, что на-
чинать развивать национальные 
виды спорта надо с детей, – объ-
ясняет Сафрон Николаевич. – У 
меня тренировки шесть раз в не-
делю, и хотя бы день-два я уде-
ляю национальному виду. Это 
пригождается в целом для спорт- 
сменов, так как у разных видов 
борьбы есть схожие приемы для 
тренировки устойчивости. Да и 
вообще много общего – подсеч-
ка, захваты, броски».

Именно на таких праздни-
ках, подобных бековскому, ко-
торые не обходятся без наци-
ональных состязаний, многие 
молодые люди и приобщаются 
к спорту. Чтобы потом вот так  
выйти перед всем селом и одер-
жать победу…

И, конечно, это не единствен-
ные соревнования, где «нацио-
нальные» борцы могут показать 
себя. В Кузбассе регулярно про-
водятся зимние и летние спар-
такиады коренных малочислен-
ных народов.

И лук, и камчи,  
и тебек

А вообще это довольно уни-
кальная ситуация, когда отно-
сительно небольшое село ста-
ло инициатором проведения 
соревнований областного уров-

ня. Летний чемпионат по борь-
бе куреш среди взрослых про-
водится уже в третий раз, а вот 
зимний, среди детей, тоже об-
ластной, – вообще более десяти 
лет.

По словам Сергея Якушева, 
начальника управления физ-
культуры и спорта администра-
ции Беловского района, есть 
идея развивать столь же широко 
и такие национальные виды со-
стязаний, как тебек (набивание 
ногами небольшого мешочка из 
меха со свинцом внутри), камчи 
(соревнования с плеткой), под-
нятие камня. Но на всё нужны 
средства...

Необходимы они и на разви-
тие стрельбы из лука, отмечает 
Виталий Ускоев, тренер по пла-
ванию, который также на обще-
ственных началах курирует бе-
ковскую взрослую и детскую 
команды по этому виду спорта. 
Ведь экипировка лучников се-
годня стоит недешево. Тем не 
менее, он тоже согласен с тем, 
что именно такие состязания 
помогают популяризации на-
ционального спорта. Коман-
да Беловского района всегда с 
готовностью участвует с пока-
зательными выступлениями в 
праздниках, которые проводят-
ся в музее-заповеднике «Том-
ская писаница». И в селе Беко-
во надеются, что здесь удастся 
сохранить национальные тра-
диции, ведь их прививают ребя-
тишкам уже со школы и даже с 
детского сада.

Спорт  
по-шорски

У шорцев, еще одного мало-
численного коренного народа 
(его представители компактно 
проживают в Таштагольском 
районе, Мысках, Новокузнец-
ке, Осинниках, Междуречен-

ске, Калтане), национальные 
виды спорта тоже развиваются 
активно. Шорские спортсмены 
успешно конкурируют с други-
ми на национальных состязани-
ях. По словам Светланы Дудки-
ной, президента Кемеровской 
областной общественной орга-
низации «Ассоциация шорско-
го народа», заместителя главы 
города Мыски по национальной 
политике и социальным вопро-
сам, среди шорцев популярны не 
только летние, но и зимние виды 
спорта. К примеру, особое двое- 

борье – бег на лыжах, подби-
тых мехом, со стрельбой из лука 
по мишени. Эти соревнования 
уже получили название шорско-
го биатлона. Ну а в теплое вре-
мя года тоже актуален куреш, а 
также толкание камня, перетя-
гивание палки, стрельба из лука 
и многие другие виды. К слову, 
уже в ближайшие выходные в 
мысковском селе Чувашка прой-
дет национальный праздник, во 
время которого шорские спорт-
смены и покажут свое мастер-
ство.

«Кузбасс» продолжает рассказывать о массовых видах спорта,  
которые развиваются в нашем регионе

Материалы полосы  подготовила  Оксана Сохарева.

Накануне Международного дня коренных  
народов мира, который отмечается 9 августа, 
в телеутском селе Беково Беловского района 
местные жители и приглашенные собрались 
не только для того, чтобы отметить день села. 
Они смогли также поболеть за спортсменов, 
участвовавших в чемпионате Кемеровской  
области по национальной борьбе куреш.

//физкульт-новости

ЗАРЯДКА СО СКАНДИНАВКАМИ
В КУЗБАССЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ ОБЛАСТНАЯ АКЦИЯ  
ПО ВРУЧЕНИЮ ПАЛОК ДЛЯ СКАНДИНАВСКОЙ ХОДЬБЫ.
Так, на прошлой неделе только за два дня 530 кузбассовцев из четырех 
территорий (поселка Зеленогорский Крапивинского района, городов 
Прокопьевск, Мыски и Междуреченск) стали обладателями полезного 
спортинвентаря. Это ветераны и люди старшего поколения, ведущие ак-
тивный образ жизни. А всего с 2015 года по губернаторской акции бес-
платно получили скандинавские палки порядка 18 тысяч кузбассовцев.

МЕЖДУ ТЕМ

ПРАВИЛЬНЫЙ ПОДХОД К ПАЛКАМ
В июле в Санкт-Петербурге прошел самый крупный в России фестиваль 
скандинавской ходьбы. Выступая перед журналистами, президент Рус-
ской национальной ассоциации скандинавской ходьбы Андрей Самой-
ленко рассказал об уникальности этого вида спорта.
По его словам, польза для здоровья – в самой физической активности, 
так как ходьба с палками более эффективна, чем обычная: «Пользу дают 
как раз эти две палки, которые вы не просто носите, выгуливая их, а 
вы от них отталкиваетесь, делаете усилие. И тогда у вас верхняя часть 
тела начинает работать, запуская работу ещё и дополнительной группы 
мышц. Это и даёт дополнительные плюсы в ходьбе. Только всё нужно 
делать постепенно! Многие думают, что это спорт для пожилых. Безу-
словно, нет. Воспринимаемая нагрузка на организм кажется такой же, 
как и при обычной ходьбе, но в действительности он получает хорошую 
тренировку, приравненную к бегу трусцой. Всё зависит, конечно, от ин-
дивидуальных особенностей человека, но я бы рекомендовал начать с 
15-20 минут, а затем постепенно по 5 минут увеличивать до того макси-
мума, который можно пройти».
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 Трудный остаток: цоколь, подвал и придомовая территория… 
Фото Сергея Гавриленко.

// ситуация

Двадцатилетний долгострой

Как «облегчить» долю
// спрашивали? Отвечаем!

Постоять за себя
Первые сваи под многоквар-

тирный дом забили ещё в 1995 
году. Затем здесь устроили несанк-
ционированную свалку. С 2007 
года строительством жилья на 
этом земельном участке занима-
ется компания «Тибет СВ». Ввод 
здания в эксплуатацию, пропи-
санный в договорах долевого уча-
стия, намечался на третий квартал 
2013 года. Не закончив строитель-
ство вовремя, компания пять раз 
без объяснения причин переноси-
ла сроки сдачи. При этом деньги с 
покупателей были собраны своев-
ременно.

«Зимой этого года не строили 
– якобы, мешали погодные усло-
вия, – пишут дольщики в редак-
цию. – Но могли бы внутренние 
работы закончить, так как отопле-
ние было заведено. Внешнюю от-
делку дома можно было провести 
весной: остеклить балконы и лод-
жии, закончить работы на кры-
ше. Температура в апреле была по-
летнему тёплой».

Авторы письма утверждают, 
что уже долгое время атмосфер-
ные осадки попадают между сте-
ной и обшивкой, разрушая дом. 
Практически не решён вопрос с 
благоустройством придомовой 
территории. И это притом, что не-
давно рядом с домом построена ле-
довая арена. Жители надеялись, 
что и до них дойдёт асфальт, од-
нако этого не случилось. Поэтому 
строительной пылью, разносимой 
на всю округу почти десять лет, 
приходится дышать жителям трёх 
окрестных домов и ребятишкам из 
двух детских садиков.

«Но они ещё малы, и сами за 
себя постоять не могут. Как не мо-
жем постоять за себя, как выясни-
лось, и мы – взрослые дяди и тёти», 

– говорится в обращении.
Некоторые покупатели уже об-

ращались в суд, который признал 
их право на оплату пени компа-
нией «Тибет СВ». Но застройщик, 
как уверяют жильцы, игнориру-
ет решение суда и не перечисляет 
никаких денег, которые необхо-
димы хотя бы для оплаты арендо-
ванного жилья. Ведь многие люди 
продали имевшиеся у них «ква-
драты», набрали кредитов и отда-
ли их, чтобы оплатить строящее-
ся жильё. А теперь им приходится 
мыкаться по съёмным квартирам, 
платя проценты по кредитам. Это 
приводит к скандалам в семьях, 
разводам, проблемам со здоро-
вьем… От безысходности, как пи-
шут люди, приходится стучаться 
в разные двери, обращаться в раз-
ные инстанции.

Обеспечение  
исполнения

Ответ редакции «Кузбасса» 
из администрации города был 
предельно кратким. Итак, стро-
ительство 114-квартирного жи-
лого дома компания «Тибет СВ» 
осуществляет на основании дей-
ствующего разрешения на строи-
тельство. В отношении неё не при-
менялась процедура банкротства. 
(От себя добавим, что представи-
тели застройщика приглашались 
на заседание областного штаба по 
финмониторингу). «В целях обе-
спечения исполнения графика 
окончания строительно-монтаж-

ных работ управлением город-
ского развития администрации 
города Кемерово ежедневно про-
водятся штабы на объекте с уча-
стием представителей застрой-
щика и подрядных организаций», 

– информируют городские чинов-
ники.

В настоящее время, сообща-
ют они, на объекте выполняются 
отделочные работы мест общего 
пользования, установка входных 
дверей в квартиры, устройство от-
косов, электромонтажные работы, 
устройство крылец, благоустрой-
ство прилегающей территории. 

Ориентировочная остаточная сто-
имость составляет около 20 мил-
лионов рублей. Окончательное 
завершение строительно-монтаж-
ных работ и благоустройства при-
легающей территории запланиро-
вано до 15 августа.

Эти же сроки подтвердил и ди-
ректор компании Андрей Пазин, 
хотя прежде очередной датой на-
зывалось 31 июля. Но опять всё 
сдвинулось из-за технических мо-
ментов: требуется подключить 
здание к инженерным сетям теп-
ло- и водоснабжения. На момент 
разговора на объекте №14-30 на-

ходилась выездная комиссионная 
проверка инспекции строительно-
го надзора Кемеровской области. 
По её результатам должен быть со-
ставлен акт, оценивающий степень 
готовности дома.

– Всё документируется, и ад-
министрация города очень при-
стально следит за этими сроками, 

– заверил директор. – Однознач-
но, с нашей стороны есть вина в 
том, что мы финансово своевре-
менно не справились с этим до-
мом. Рассчитываем, что дом к 
итоговой проверке будет готов 
к середине августа. Сейчас по-
объектно собираем остатки не-
выполненных работ и на пла-
нёрках требуем от конкретных 
исполнителей соблюдения всех 
сроков. Думаю, что успеем. Ведь 
основной объём работ выполнен. 
Не думаю, что будем ещё где-то 
«буксовать».

После беседы с руководите-
лем компании автор этих строк 
пообщался также с дольщика-
ми и побывал на стройплощадке. 
Собственники жилья серьёзно со-
мневаются в том, что застройщик 
уложится в очередной установлен-
ный срок.

За последний месяц из види-
мых улучшений на объекте мож-
но, пожалуй, отметить то, что воз-
ле дома убрали строительный 
мусор и обозначили поребриком  
внутридворовую территорию. 
Ещё остались частичные работы 
по фасаду, входу в подвал, цоколю, 
двору.

Успеют ли строители к Дню 
шахтёра? Вопрос по-прежнему от-
крыт.

Евгений Беседин.

Более двадцати лет в микрорайоне ФПК областного центра строится дом 
№5/1 по проспекту Молодёжный. Жители окрестных многоэтажек устали  
от этой стройки – так же, как и дольщики, купившие в нём квартиры

Отвечает адвокат Елена Же-
лонкина (адвокатский каби-
нет № 42/23, г. Кемерово):

– В вашем случае возможно два 
варианта решения вопроса.

1. Ваш супруг оформляет заве-
щание в вашу пользу. Завещание 
обычно оформляется нотариусом. 
В Мариинске несколько нотари-
усов, вы вправе пойти к любому. 

Если вашему супругу принадле-
жит еще что-то, то следует опреде-
литься, все он будет вам завещать 
или только долю в общей кварти-
ре, и, исходя из этого, составлять 
текст завещания. Все это подробно 
должен объяснить нотариус.

2. Передать вам право на долю 
в квартире, как и указал вам по-
мощник нотариуса, путем заклю-

чения договора купли-продажи 
или дарения.

Конечно, за оформление заве-
щания тоже придется заплатить, но 
стоимость будет в разы ниже (100 
руб. за удостоверение в соответ-
ствии с Основами законодательства 
РФ о нотариате, плюс – порядка 
1000 рублей за помощь в составле-
нии самого завещания. Также в со-
ответствии со ст. 333.38 Налогово-
го кодекса РФ существуют льготы 
инвалидам I и II группы – на 50 
процентов по всем видам нотари-
альных действий; и от уплаты го-
сударственной пошлины за совер-
шение нотариальных действий 
освобождаются физические лица – 
за выдачу свидетельств о праве на 
наследство при наследовании квар-
тиры, комнаты или долей в указан-
ном недвижимом имуществе, если 
эти лица проживали совместно с на-
следодателем на день смерти насле-

додателя и продолжают проживать 
в этом доме (этой квартире, комна-
те) после его смерти.)

Передача доли в праве по до-
говору купли-продажи или да-
рения с учетом изменений в 
законодательстве о порядке ре-
гистрации сделок с недвижимо-
стью от 2 июня 2016 года действи-
тельно приведет к существенным 
расходам. Но полагаю, что сум-
ма, озвученная вам помощником 
нотариуса, несколько завышена. 
Госпошлина за регистрацию та-
кой сделки у нотариуса обойдет-
ся в соответствии с п. 5 ст. 333.24 и 
ст. 333.25 НК РФ в 0,5 процента от 
указанной в договоре стоимости 
недвижимости, в вашем случае – 
от стоимости доли или от ее ка-
дастровой стоимости. Также при-
дется заплатить нотариусу 5700 
руб. за оформление сделки. Если 
предположить, что стоимость  

½ доли в вашей квартире факти-
чески равна 1000000 рублей, тог-
да вам придется оплатить 5000 
руб. госпошлину и 5700 руб. за 
оформление, всего 10700 руб. Но 
в действительности стоимость 
доли всегда дешевле, нежели про-
сто разделить пополам фактиче-
скую стоимость квартиры. К тому 
же для снижения стоимости при 
оплате госпошлины можно в до-
говоре указать кадастровую сто-
имость в соответствии с ст. 333.25 
НК РФ, которая многим ниже 
фактической, а если есть основа-
ния для льготы по ст. 333.38 НК 
РФ, то и вполовину дешевле.

Право собственности в первом 
случае перейдет к вам только по-
сле оформления прав на наслед-
ство, а во втором – сразу, после 
регистрации перехода права по 
купле-продаже или дарению.

Подготовила Анна Тимощук.

Пишут вам пенсионеры Ивановы из Мариинска. Недавно похо-
ронили сына. Остались с мужем вдвоем. А у моего мужа есть дочь 
от первого брака. Не общается с нами и даже не изъявляет же-
лания. Прожил мой муж с первой женой всего два года, а со мной 

– уже 40 лет. У нас квартира трехкомнатная – в равных долях. 
Муж очень волнуется: если с ним что-то случится, то дочь смо-
жет отсудить у меня полквартиры, а я к тому же инвалид вто-
рой группы. И он решил отказаться от своей доли в мою пользу. 
Пошли мы к нотариусу, а она – в отпуске. А ее заместитель ска-
зала, что надо делать куплю-продажу или дарение. И будет это 
стоить около 35 тысяч рублей. А у нас нет таких денег. Как нам 
быть, посоветуйте!

Семья Ивановых, г. Мариинск.
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 Фото Татьяны Шуките.

Одно из самых по-
пулярных у кузбас-
совцев мест отдыха в 
Сибири – озеро Яровое 
в Алтайском крае. В 
отличие от Горного 
Алтая это место по-
среди степи никак не 
может похвастаться 
неповторимой при-
родой. Добираться 
от нас до Ярового 
долго. Тем не менее, 
турпоток по этому 
направлению только 
увеличивается. В при-
чинах популярности 
«сибирской Ибицы» 
разбирался наш кор-
респондент.

Нынешним летом кемеров-
ский автовокзал увеличил коли-
чество рейсов по маршруту Кеме-
рово–Яровое в два раза: теперь из 
областной столицы до курортного 
городка в Алтайском крае (прак-
тически на границе с Казахстаном) 
ежедневно ходят два автобуса. По 
данным ГУ «Кузбасспассажирав-
тотранс», с девяти кузбасских ав-
товокзалов с 1 июня по 25 июля 
на Яровое уехали 3746 пассажи-
ров, за аналогичный период 2015 
года – 3617.

Помимо перевозчиков «Куз-
басспассажиравтотранса» толь-
ко в Кемерове туристов на Яро-
вое доставляют ещё как минимум 
три транспортные компании. От 
Летнего вокзала автобусы ходят 
три раза в неделю. Отправляются 
они вечером, путь с пятью-шестью 
остановками занимает 11-12 часов.

По данным кузбасского туропе-
ратора «Сибирская туристическая 
компания», последние несколько 
лет Яровое занимает второе место 
по популярности после Горного 
Алтая. И в целом турпоток по это-
му направлению растёт.

Курорт рукотворный
Изначально в Яровое приезжа-

ли поправить здоровье. Рапу (со-
лёную воду с высокой концентра-
цией биологических веществ) и 
грязь озера для лечения кожных, 
суставных и других заболеваний 
в местной грязелечебнице ис-
пользуют с 1940-х годов. Но дол-
гое время там не было никакой 
туристической инфраструкту-
ры. Активно развивать её начали 
только в начале 2000-х: сгладили 
крутые берега озера, завезли пе-
сок на пляжи, открыли кафе и го-
стиницы.

Сегодня на берегу озера Боль-
шое Яровое работает единый 
к у р ор т но-ра зв ле к ат е л ьн ы й 
комплекс «Причал»: три благоу-
строенных пляжа, кемпинг, сеть 
разноформатного общепита, ак-
вапарк, цирк, клубы и дискотеки. 
Каждое лето на Яровое привозят 
российских диджеев, стендап-ко-
миков и поп-исполнителей (здесь 
выступали такие артисты, как Ева 
Польна, Вера Брежнева, Алек-

сандр Рева). Курорт использует 
весь арсенал современных мас-
совых увеселений (пенные вече-
ринки, фестивали красок холи) 
и изобретает собственные фиш-
ки. Так, Яровое вслед за Шереге-
шем, массово съезжающем с горы 
в бикини, установило рекорд Рос-
сии – уложило звездочкой на воде 
почти 1500 человек. В 2016 году 
Алтайский край позиционирует 
Яровое как «море удовольствий» 
(официальный слоган курорта) и 
«сибирскую Ибицу».

Мало да дорого
В городе Яровое живёт 18 ты-

сяч человек. Официальный ту-
ристический сезон здесь длится 
с начала июня по середину авгу-
ста. В это время население города 
увеличивается на 30 тысяч за счёт 
приезжих. Всего же за лето Яро-
вое, по разным данным, посеща-
ют от 200 до 300 тысяч человек.

В этом году уже к середине 
июля на курорте побывало под 
300 тысяч человек, утверждает 
арт-директор одного из трёх под-
разделений комплекса «Причал» 

– «Причал 42» (назван по номе-
ру Кемеровской области) Тамара 
Бортникова. Статистика, в основ-
ном, складывается из количества 
выданных карт - электронных ко-
шельков, по которым рассчиты-
ваются за услуги на территории 
комплекса: наличные на «Прича-
ле» не в ходу.

«С каждым годом людей всё 
больше и больше, другой вопрос, 
что кошелёк у них немного истон-
чился, – говорит Тамара Бортни-
кова. – Это заметно по тому, как 
они выбирают услуги и места, где 
им провести время. На Гагари-
на (главный променад Ярового. – 
Прим. авт.) вечером не протол-
кнуться. Некоторые люди даже 
едят на скамейках – покупают еду 
в одноразовых контейнерах».

По словам собеседника газе-
ты, плотно пообедать в кафе Яро-
вого можно в среднем за 400-500 
рублей. По оценке Бортниковой, 
цены на курорте довольно демо-
кратичные. Например, свиной 
шашлык в новой гриль-зоне сто-
ит 150 рублей.

Впрочем, отдыхая на Яро-

вом, несложно и вовсе отказать-
ся от общепита. «В прошлом году 
открылись большие магазины 
«Магнит», «Холидей Классик» и 
«Низкая цена». Они полностью 
обеспечивают потребность людей 
в продуктах, к которым они при-
выкли. В этом году как никогда 
много людей готовят дома».

Подавляющее большинство 
туристов в Яровом живёт в част-
ном секторе – многие местные 
жители сдают свои квартиры на 
лето. В высокий сезон, в июле, 
однокомнатная квартира может 
стоить до 7000 тысяч рублей в 
сутки, говорит Тамара Бортни-
кова. Однако в июне, по данным 
сайта «Авито», снять приличную 
однушку в городе можно было за 
2000 рублей.

В Яровом с десяток гостиниц, 
в них порядка 900 номеров (по 
данным мэрии). Короткий се-
зон и дефицит номерного фонда 
обусловливают дороговизну го-
стиничного размещения по срав-
нению с тем же Горным Алтаем. 
«Возьмем две популярные гости-
ницы на Яровом и в Горном Алтае 

– «Дилижанс» и «Стик Тревел» со-
ответственно, – говорит директор 
«Сибирской туристической ком-
пании» Елена Усова. – В первой 
двухместный номер с удобствами 
в июле стоил 3800 рублей в сут-
ки, во второй – 2800. Но на Гор-
ном Алтае сезон длится дольше и 
цены держатся на одном уровне с 
июня по август, а на Яровом где-
то с 10 августа гостиницы начина-

ют дешеветь до 50%». Получается, 
выгоднее всего отдыхать на Яро-
вом в августе – под занавес сезона.

Не Турция
Качество, как и количество но-

мерного фонда, также оставля-
ет желать лучшего. «Ситуация 
не изменится, пока не появится 
гостиница федерального уров-
ня», – объясняет Тамара Бортни-
кова. По крайней мере, к строи-
тельству двух гостиниц – на 97 и 
46 мест – в Яровом приступили в 
этом году, сообщил мэр Виталий 
Самобочий.

Вторая беда туристического 
Ярового – дороги. Участок меж-
региональной трассы на подъезде 
к городу ощутимо разбит. «В рам-
ках краевой программы предпо-
лагается до 2020 года капитально 
отремонтировать все подъездные 
пути, – говорит Виталий Самобо-
чий. – Будет строиться объездная 
дорога в обход Славгорода (го-
род недалеко от Ярового. – Прим. 
авт.). Стоимость только её поряд-
ка миллиарда рублей».

Несмотря на разбитую дорогу 
и дорогое жильё, турпоток в Яро-
вое не иссякает. Местный турбиз-
нес не боится и возобновления 
чартерных рейсов в Турцию. «Мы 
это мало можем почувствовать, – 
говорит Тамара Бортникова. – У 
нас настолько уникальное место, 
оно само себе обеспечивает тур-
поток».

Не связывает популярность 
Ярового с закрытием Египта и 
Турции и Елена Усова. Для тех, 
кто отдыхал за границей, алтай-
ское степное озеро альтернативой 
не стало: из внутренних направ-
лений такие туристы выбирают 
скорее Горный Алтай. Пляжный 
отдых в Сибири с развитой ин-
фраструктурой – в этой катего-
рии у Ярового конкурентов нет, 
говорит собеседник газеты. Ко-
нечно, Яровое – не Турция, на ко-
торую старается походить (хотя 
местами похоже и на Анапу). Но, 
как видим, от этого сибирский 
курорт ничуть не страдает. У него 
есть свои поклонники, преданные 
несмотря ни на что.

Ольга Смирнова.

Феномен Ярового
// прямая речь
ЕЛЕНА УСОВА,
директор «Сибирской туристиче-
ской компании»:

– Контингент Ярового – это, во-
первых, люди в возрасте, ко-
торые хотят подлечиться. Они 
едут на озеро каждый год из-
за его целебных свойств и на-
ходят облегчение. Во-вторых, 
это люди с детьми. На Яровом 
очень развита инфраструкту-
ра для детей: здесь есть цирк, 
аквапарк, множество развле-
кательных площадок. Плюс в 
тёплом озере можно купаться, 
чего не хватает на Горном Ал-
тае. В-третьих, это молодежь, 
которую привлекают шум-
ные тусовки и дискотеки. Есть 
определённые компании, ко-
торые с 2006-2008 годов при-
возят сюда артистов и органи-
зуют массовые мероприятия на 
достаточно высоком уровне.
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  Байкал окрыляет! На фото – 10-летний участник конкурса из 
Кемерова Андрей Рыженков с другом Иваном. Лето 2016 года.

Полосу подготовила Анна Тимощук.

// наш конкурс

В свободном парении

// cпрашивали? Отвечаем!

// не пропустите

Любить себя: всегда ль полезно?

Областная газета «Куз-
басс» и Батутный Центр 
«JUMPER» продолжают фото-
конкурс «Прыжок в невесо-
мость»!

Дорогие ребята! Мы ждем от 
вас фотографий ярких, необыч-
ных, забавных прыжков. Это мо-
жет быть прыжок на батуте, полет 
с тарзанкой, элемент трениров-
ки на скейте или велосипеде, от-
рыв от земли при игре в футбол и 
прочее. Главное – зафиксировать 
момент невесомости. Самые ин-
тересные фотоотчеты будут опу-
бликованы на страницах нашей 
газеты, а о героях прыжков мы 
обязательно расскажем подробнее.

Победителям предусмотре-
ны призы от нашего партнера – 
Батутного Центра «JUMPER». 
За 1-е место – три тренировки с 
тренером, за 2-е место – две тре-
нировки, за 3-е место – одна тре-
нировка. Все тренеры Батутно-
го Центра – мастера спорта по 
спортивной гимнастике.

Особые условия конкурса: 

возраст участников – от четырех 
до 14 лет!

Фотографии принимаются до 
18 августа 2016 года. Обязатель-
но оставляйте свой контактный 
телефон!

Письма можно присылать 
по адресу: 650991, г. Кемерово, 
пр. Октябрьский, 28, редак-
ция газеты «Кузбасс» (помет-
ка: КОНКУРС), или на e-mail 
ведущей детской странич-
ки Анны Тимощук: anitim7@
yandex.ru (пометка: КОН-
КУРС). Все уточняющие во-
просы можно задать по теле-
фону (8-3842) 35-39-76.

На вопрос нашей читательницы от-
вечает Сергей Захаренко, психолог, 
координатор кемеровского проекта 
«Под крылом Надежды»:

– Вопрос многогранный, однозначно 
и коротко ответить на него невозмож-
но – нужно знать конкретику отдельной 
ситуации. Но есть общие черты. Тринад-
цать лет – время подросткового кризиса. 
Чем он характерен? Подросток – это уже 
не ребенок, но еще и не взрослый. Старые 
представления о мире и себе размывают-
ся, меняются, а нового образа себя и мира 

еще нет. Человек в поисках идентичности 
и своего места: кто я? какой я? зачем я?

Он претендует на равные права со 
взрослыми, недотягивая до взрослых в 
своих возможностях и ответственности. 
Возникает конфликт с окружающим ми-
ром, с миром взрослых – ведь подростка 
не торопятся признавать равным. А быть, 
состояться ему необходимо. Это вопрос 
жизни.

С кого лепить себя? Подросток ищет 
привлекательные образы, на которые 
можно равняться, ценности которых хо-

чется разделять. А где искать образцы 
для подражания? На экранах ТВ и в ин-
тернете. Что подростки видят там? Боль-
шое количество ярких «взрослых» людей, 
которые показывают, что «успешность» 

– это публичность, эгоцентризм и само-
любование при каждом удобном случае 
и любой ценой, а зачастую и безответ-
ственность, и пренебрежение другими.

Благодаря этому происходит даже не 
подмена понятий, а изначальное форми-
рование искаженного понимания взрос-
лости и успешности. Современная куль-
тура нарциссизма становится нездоровой 
«нормой»: «казаться» вместо «быть», 
имитация вместо действия, «лайк» вме-
сто труда. «Лайк» становится мерилом 
успешности. Соблазн велик, ведь по-
лучить «лайк» так просто. Количество 
«друзей» в соцсетях и «лайков» кружит 
голову, создавая ложное чувство состоя-
тельности. И подросток может жить в по-
исках одобрения и признания, делая ино-
гда и глупости.

Что же делать родителям? Во-первых, 
понять, что это – кризис, время пере-
стройки, время рисков и возможностей. 
Понять, что отдаление и превращение ва-
шего котеночка в «монстра» неизбежно 

и необходимо. Вашим опытом и умом он 
сыт не будет – ему нужен свой путь проб 
и ошибок.

Важно за своими тревогами и недо-
вольством сохранить доверие вашего ре-
бенка к вам. Сохраняйте уважение к нему, 
как бы не претили вам его увлечения. 
Ваш искренний интерес к нему, его чув-
ствам, его видению себя и мира – вместо 
нравоучений и обвинений. Будьте его ты-
лом, куда подросток может время от вре-
мени возвращаться – за вдохновением и 
верой в него. Переводите внимание под-
ростка от зацикленности на себе к внима-
нию в отношениях с другими, на помощь 
другим. Волонтерская помощь – людям и 
животным, любые формы заботы о ком-
то, кроме себя, совместные действия на 
благо других людей – предлагайте и соз-
давайте возможности для этого, уча-
ствуйте вместе.

Подростковый кризис – самый мощ-
ный плановый кризис в жизни каждо-
го человека. В идеале, он заканчивается 
для подростка приобретением чувства 
взрослости и ответственности, выходом 
в новое качество. А для этого и родитель 
должен трудиться и быть готовым ме-
няться.

Машины старого 
доброго времени
6 августа в музее-заповеднике 
«Томская писаница» состоится 
ежегодный межрегиональный 
фестиваль ретроавтомобилей 
«Ретро-Сибирь-2016».  
В этот раз он будет посвящен 
Году российского кино.

В 13.00 на центральной сцене музея начнется 
музыкально-развлекательная программа для 
детей и взрослых. Все желающие смогут при-
нять участие в конкурсах, викторинах и, конеч-
но, потанцевать под любимые хиты на ретро-
дискотеке. В течение всего дня на территории 
музея-заповедника будут работать выставки, 
специально подготовленные его сотрудниками. 
Среди посетителей будет проводиться конкурс 
«Лучший ретрокостюм». Для участия необхо-
димо прийти в костюме 40-80-х годов прошло-
го века и подать заявку. Самые маленькие гости 
смогут раскрасить настоящую машину с помо-
щью аэрографии. Завершится фестиваль на-
граждением победителей.

«Подводный мир»
– так называется выставка экзо-
тических рыб, которая работает 
в кемеровском ТРЦ «Лапладия». 
Ежедневно, с 10.00 до 19.00.

В экспозиции представлены обитатели во-
доемов Южной Америки, Африки и Юго-Вос-
точной Азии. Здесь можно увидеть акулу, пи-
раний, китайскую рыбу-дракона, мурен и 
других редких рыб. В рамках выставки прово-
дится экскурсия, на которой все желающие уз-
нают о жизни этих удивительных и загадоч-
ных существ в условиях дикой природы.

Телефон для справок: (8-3842) 63-90-23.

Папы могут всё!
6 августа в 15.00 в кемеров-
ском Парке чудес начнется 
семейный праздник –  
фестиваль «Пап парад».  
Всех гостей и участников 
ждут конкурсы с призами,  
а также памятные подарки  
от организаторов.

В фестивале примут участие семьи с детьми, 
а главными героями праздника станут папы. В 
шутливой игровой форме участники-мужчины 
«дадут бой» некоторым стереотипам, связан-
ным с ролью отцов в воспитании детей, дока-
зав, что они могут справляться и с непривыч-
ной работой (заплетать косички, например). 
Ведь эти мужественные люди – не только до-
бытчики и защитники, но также нежные, лю-
бящие, изобретательные родители.

Участники и гости праздника смогут посе-
тить развлекательные зоны с аквагримом, сфо-
тографироваться с ростовыми куклами и жи-
вотными, научиться кататься на гироскутерах, 
принять участие в танцевальном мастер-клас-
се, увидеть научное шоу!

Дочери тринадцать, создала свой 
канал на YOUTUBE. Туда выклады-
вается все что угодно: видео о сво-
их покупках, походах по магазинам 
и кафешкам. Много внимания уде-
ляет себе, любимой. Все видео толь-
ко о себе. Знаю, что у одноклассников 
тоже есть свои каналы «про себя», и 
даже у мальчиков! Нормально ли та-
кое самолюбование? Как реагировать 
на это? Пройдет ли такое увлечение с 
возрастом? Потому как в наше время, 
конечно, такого и в помине не было…

Юлия Л.
г. Кемерово.
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Игнатьев – в обойме условно
// Олимпиада-2016

  Команда российских гимнастов в Рио-де-Жанейро (слева направо): Давид Белявский, Никита 
Нагорный, Никита Игнатьев, Николай Куксенков и Денис Аблязин.

Завтра, 5 августа,  
в бразильском  
Рио-де Жанейро 
пройдёт торжествен-
ная церемония  
открытия XXXI летней 
Олимпиады.

Как уже сообщала наша газе-
та, в составе сборной России по 
спортивной гимнастике заявлен 
Никита Игнатьев из Ленинска-
Кузнецкого. Наставник 24-лет-
него кузбассовца – заслуженный 
тренер страны Дмитрий Чуно-
сов.

В Южную Америку отече-
ственные гимнасты прилетели 
ещё 24 июля и за полторы неде-
ли наверняка акклиматизирова-
лись, продолжая «шлифовать» 
программы в преддверии глав-
ного старта.

Уже послезавтра гимнасты 
выйдут на олимпийский по-
мост: начнётся квалификацион-
ная стадия командного турнира, 
победители которого станут из-
вестны в понедельник, 8 августа.

Нежданная замена
Накануне соревнований из 

Бразилии пришла новость, огор-
чившая кузбасских любителей 
спорта: в основном составе наци-
ональной команды Никиту Иг-
натьева, оказывается, заменит 
19-летний новосибирец Иван 
Стретович.

Объявила об этой неожидан-
ной рокировке (Игнатьев всё-
таки опытнее молодого колле-
ги по ремеслу) старший тренер 
сборной страны Валентина Ро-
дионенко в интервью агентству 
«Р-Спорт»: «Оба гимнаста в ходе 
контрольной тренировки вы-
полняли упражнения на трёх 
одинаковых снарядах, и у Стре-
товича класс исполнения повы-
ше. Уже сделали официальную 
заявку на замену в команде».

Между тем мать кузбасского 
спортсмена Татьяна Игнатьева в 
телефонном разговоре отметила, 
что во время спарринга разница 
в баллах между двумя гимнаста-
ми была настолько мала, что за-
мена выглядит абсурдно: «Ни-
кита – многоборец, у него нет 
основных снарядов, но он вы-
ступает ровно, этим и силен. А у 
Вани, например, сильнее упраж-
нение на коне, на этом снаряде 
он и показал лучшие баллы. Пе-
рекладину они сделали одина-
ково. А на брусьях Никита вы-
играл, но меньше, чем уступил 
на коне. В принципе, проигрыш 
составил какие-то десятые доли 
балла. Это не причина для заме-
ны. Что такое три десятых бал-
ла, когда на Олимпиаде требует-
ся прежде всего крепкая нервная 
система?»

Таким образом, чемпион Все-
мирной универсиады-2013, чем-
пион Европы-2014, 2016, зо-
лотой призёр Европейских 
игр-2015 в командных соревно-
ваниях, скорее всего, будет смо-

треть Олимпиаду со скамейки 
запасных. Впрочем, и в этом ста-
тусе Никита Игнатьев вернётся 
домой с медалью, если, конечно, 
его партнёры заработают призо-
вые баллы.

Кстати, на Олимпиаде-1988 
золотую медаль за победу в ко-
мандном первенстве получил 
воспитанник ленинск-кузнец-
кой школы Валентин Могиль-
ный (тренер – Владимир Аста-
фьев). Тогда в южнокорейском 
Сеуле он был запасным и в со-
ревнованиях не участвовал. А 
вот через два года Могильный, 
будучи уже в основном составе 
сборной СССР, завоевал титул 
абсолютного чемпиона Европы.

Интересно, что именно Мо-
гильный стал прототипом 
скульптурной композиции 
«Гимнастика», установленной в 
Ленинске-Кузнецком на площа-
ди перед манежем, где сборная 
России готовилась к Олимпи-
аде-2008. К сожалению, в про-
шлом году пятикратный чемпи-
он мира скончался во Франции 
от сердечного приступа в 49-лет-
нем возрасте.

Филатова и Груднева – 
чемпионки Игр  
из Кузбасса

Мария Филатова – един-
ственная в истории кузбасско-
го спорта двукратная олимпий-
ская чемпионка: на Играх-1976 
в канадском Монреале и на 
Играх-1980 в Москве наша зем-
лячка завоевала «золото» в ко-
мандных соревнованиях. Столь 
блестящий результат – итог кро-
потливой работы супружеской 

пары тренеров – Иннокентия и 
Галины Маметьевых.

Маша Филатова начала зани-
маться гимнастикой в пять лет 
в маленьком зальчике. А через 
десять лет юной спортсменке, 
самой миниатюрной участни-
це Олимпиады (её рост в то вре-
мя – 137 см), стоя аплодировали 
зрители в Монреале, когда она 
выполняла уникальные акроба-
тические трюки.

«Маша ведь была «забойщи-
цей», – говорил в свое время Ма-
метьев. – Гимнастка, выступаю-
щая за команду первой. А судьи 
первой обычно не ставят высо-
ких баллов. Им надо других по-
смотреть. Но и в этой роли Маша 
умудрялась быть лучшей!»

В 1990-х Мария Филато-
ва переехала в США, а в про-
шлом году после многолетних 
мытарств наконец-то получила 
российское гражданство и ныне 
помогает становлению молодых 
гимнастов в родной спортивной 
школе, которая носит имя её на-
ставника – Иннокентия Ивано-
вича Маметьева.

В недавнем интервью авто-
ру этих строк двукратная олим-
пийская чемпионка добрым сло-
вом вспомнила своего учителя: 

– Сегодня мало тренеров-ге-
ниев, тренеров-фанатов, каким 
был в своё время Иннокентий 
Иванович Маметьев. Считаю, 
что главная составляющая в ра-
боте наставника – пробудить у 
ребят желание идти в гимнасти-
ческий зал. А мотивация самих 
ребят – заниматься даже не для 
результата, а для собственной 
пользы, для полноценного фи-
зического развития.

На Олимпиаде-1992 в ис-
панской Барселоне на высшую 
олимпийскую ступень подня-
лась кемеровчанка Елена Груд-
нева (тренер – Виктор Садов-
ников). Наша землячка была 
единственной россиянкой в со-
ставе объединенной команды 
из спортсменов бывших совет-
ских республик. Сегодня Груд-
нева-Сюткина работает в гимна-
стической школе родного города, 
которой три года (до отставки 
минувшей весной) руководил 
участник двух Олимпиад Мак-
сим Девятовский.

Четыре Олимпиады 
подряд

Дебют воспитанника ле-
нинск-кузнецкой спортив-
ной школы Максима Девя-
товского (первый тренер 

– Геннадий Столяров, в даль-
нейшем – Александр Цимерман, 
Игорь Девятовский) состоялся 
на Играх-2004 в греческих Афи-
нах. В многоборье кузбассовец 
не вышел в финал, показав 27-й 
результат. В командном первен-
стве наша сборная заняла ше-
стое место.

А на Олимпиаду-2008 в ки-

тайский Пекин Девятовский по-
ехал в ранге абсолютного чем-
пиона Европы-2007 и поднялся 
в табели о рангах, набрав в мно-
гоборье шестую сумму: до меда-
ли не хватило чуть более двух 
десятых балла, потерянных из-
за ошибки в опорном прыжке. 
В командном турнире россияне 
повторили афинский результат, 
замкнув первую шестерку.

Спустя ещё четыре года на 
Играх-2012 в английском Лон-
доне ленинск-кузнецкую школу 
гимнастики представлял Игорь 
Пахоменко (тренер – Дмитрий 
Чуносов), выступивший, прав-
да, не лучшим образом: на трёх 
из четырех снарядов его оцен-
ки были худшими в команде.  
Отечественная дружина оста-
лась без медалей, финишировав 
в очередной раз на шестом месте, 
отстав на два балла от «бронзо-
вых» хозяев помоста.

Олимпиада-2016 – четвертая 
кряду, на которую Кузбасс де-
легировал воспитанника своей 
гимнастической школы, пусть 
даже и в статусе запасного.

«К Ване вообще никаких 
претензий, он молодец, рас-
тет и честно борется, – цитиру-
ет «Р-Спорт» Игнатьева. – А я 
планирую отдохнуть после все-
го этого и начать потихоньку 
тренироваться с новыми сила-
ми. Если посчитать по снаря-
дам, то у нас с Ваней примерно 
одинаковые баллы. Но руковод-
ство посчитало опыт выступле-
ния в команде на протяжении 
всего цикла и золотые медали 
на Универсиаде, двух чемпиона-
тах Европы и Европейских играх 
в Баку никчемными и ничтож-
ными.

Забыли о том, что произо-
шло четыре года назад накану-
не Олимпиады-2012 в Лондоне, 
и плюнули на то, что мне уже 24 
года и на следующий цикл мне 
будет уже тяжело, чего не ска-
жешь про Ивана, которому нет 
и 20, и все только начинается...»

В последние годы мужская 
сборная России не знает рав-
ных в Европе, так что в Рио-де-
Жанейро наверняка будет бо-
роться за медали. Кстати, на 
Играх в Лондоне наши гимнасты 
заработали в женских и муж-
ских соревнованиях одну золо-
тую, три серебряные и четыре 
бронзовые награды. Между тем 
в Пекине единственным россий-
ским призёром Олимпиады был 
Антон Голоцуцков, завоевавший 
две «бронзы». Вполне возможен 
медальный прогресс и в Брази-
лии. «Болеем» за наших!

Вадим Антонов.

Гимнаст из Ленинска-Кузнецкого заявлен запасным на главный старт спортивного четырехлетия

 // кстати
В активе кузбасских спортсменов ещё четыре «золота» на летних 
Олимпиадах. Первенствовали на Играх штангисты Алексей Вахонин, 
Рудольф Плюкфельдер (оба – Токио-1964), Александр Воронин (Монре-
аль-1976) и легкоатлет Вячеслав Иваненко (Сеул-1988).
«Серебро» заработали борцы-«классики» Владимир Манеев (Мель-
бурн-1956), Валентин Оленик (Мехико-1968), легкоатлетка Елена Про-
хорова (Сидней-2000) и штангист Евгений Чигишев (Пекин-2008).
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Ведущий  «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

// гражданство

Покажите русский язык

 Безусловно, самым знаменитым испытуемым по русскому 
языку в Кузбассе стала звезда советского спорта, двукратная 
олимпийская чемпионка, двукратная чемпионка мира по 
спортивной гимнастике Мария Филатова, которая долгое 
время жила за границей и в силу этого не имела российского 
гражданства. Фото Евгения Невзорова.

Трое проживающих 
в Кузбассе вьетнам-
цев – девушка и два 
молодых человека – 
официально признаны 
носителями русского 
языка, что позволит 
им существенно  
упростить процедуру  
получения российско-
го гражданства.

Напомним, что носителями 
русского языка признаются те 
граждане, которые не только хо-
рошо владеют им, но и регулярно 
используют его в семейно-быто-
вой, общественной, культурной и 
иных сферах. Одним из условий 
является то, что указанные лица, 
либо их родственники по прямой 
восходящей линии ранее посто-
янно проживали в России, в том 
числе на территории, относив-
шейся к Российской империи и 
СССР, но в пределах нынешних 
границ Российской Федерации.

Решение о признании ино-
странца или лица без гражданства 
носителем русского языка при-
нимается по результатам собесе-
дования с членами специальной 
комиссии, состоящей из специ-
алистов миграционной службы, 
органов образования и других 
заинтересованных ведомств. Пе-
ред этим заявителю предлагается 
прочитать и пересказать текст ка-
кого-нибудь литературного про-
изведения на русском языке.

Трое молодых вьетнамцев, ко-
торые недавно были признаны 
носителями русского языка, – 
дети граждан Вьетнама, которые 

в 1990-е годы приехали на работу, 
а потом остались проживать в Ке-
меровской области: кто-то в Ки-
селевске, кто-то – в Прокопьевске.

– Все трое выросли в русскоя-
зычной среде, ходили в русские 
школы, в настоящее время обуча-
ются в наших российских вузах, – 
рассказала Олеся Ганус, старший 
инспектор отдела по вопросам 
гражданства управления по во-
просам миграции ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области. – На 
русском языке эти вьетнамцы го-
ворят практически без акцента, и 
потому пройти соответствующее 
испытание им не составило труда. 
Тем более что, по их собственным 
словам, они чуть ли не с рождения 
привыкли не только говорить, но 
и думать по-русски.

Кстати, с 2014 года, когда за-
конодательство о «носителях 
русского языка» вступило в за-
конную силу, в Кемеровской об-
ласти проведено 21 заседание 
соответствующей комиссии, на 
них было рассмотрено 174 за-
явления. После собеседования 
около половины всех заявителей 
были признаны носителями рус-
ского языка.

Подготовил
Евгений Невзоров.

2014 г. 2015 г. 6 мес.
2016 г. всего

Количество лиц, обратившихся с за-
явлением о признании носителем 
русского языка

27 59 88 174

из них

признано носителями 10 26 45 81
не признано носителями 17 33 43 93
находятся на стадии рас-
смотрения заявлений 0 0 0 0

Количество лиц, признанных но-
сителями русского языка, обратив-
шихся с заявлением о приобретении 
гражданства РФ

3 3 11 17

Статистика признания лиц носителями русского языка  
(по Кемеровской области)

    // для справки
Запись на подачу заявле-
ния осуществляется по по-
недельникам с 14.00 до 17.00 
по тел. (3842) 36-28-66. Од-
нако перед подачей заяв-
ления желательно пройти 
консультации по вопросам 
порядка обращения с заяв-
лением о признании носите-
лем русского языка, которые 
проводятся каждую среду 
с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 
17.00 по адресу: г. Кемерово, 
ул. Н.Островского, д. 13.
Заявление в комиссию пода-
ется не позднее, чем за три 
месяца до истечения срока 
проживания на территории 
РФ (за 15 суток до окончания 
срока временного пребыва-
ния) иностранного граждани-
на или лица без гражданства.

// хочу знать

Работаю в похоронной фирме – копаем моги-
лы, переносим гробы и т.д., и т.п. Благодарные 
клиенты то «сто грамм» нальют, а то и буты-
лочку презентуют. Но вот наш шеф заявил, что 
стоимость премиального алкоголя теперь бу-
дет удерживать из зарплаты. Прав ли он?

Сергей В., Прокопьевск (по электронной почте).

Отвечает кемеровский адвокат, кандидат 
юридических наук Вячеслав Паничкин (адрес 
электронной почты: panslavic@mail.ru).

– Нет, шеф не прав. Формы оплаты труда опреде-

лены в статье 131 Трудового Кодекса РФ. Доля за-
работной платы в неденежной форме не может пре-
вышать 20 процентов от общей суммы начисленной 
месячной зарплаты. Кроме того, сама возможность 
выплачивать зарплату частично натурой долж-
на быть установлена коллективным или трудовым 
договором либо производится по письменному за-
явлению самого работника. Но и тут есть ограни-
чения: зарплату ни в коем случае нельзя выдавать 
спиртными напитками. Так что «премиальные» от 
граждан в виде алкогольных напитков вообще не 
могут засчитываться в счет зарплаты.

Живи спокойно, дорогой товарищ…

Согласно официальной статистике,  
с начала 2016 года в Кемеровской обла-
сти сотрудники ГИБДД привлекли к от-
ветственности за управление транспор-
том в состоянии опьянения почти десять 
тысяч водителей. Причем среди прови-
нившихся – не только наши земляки.

// дорожный патруль

Пьяный за рулем –  
не наш человек

ТАКОВ ЗАКОН
За управление транспортными средствами в состоя-

нии опьянения, а также за отказ от прохождения освиде-
тельствования на состояние опьянения Кодекс РФ об ад-
министративных правонарушениях предусматривает 
лишение водительских прав на срок от полутора до двух 
лет, а также штраф в размере 30 тысяч рублей. При по-
вторном правонарушении водителю грозит уже уголов-
ная ответственность: за это можно получить от круп-
ного денежного штрафа в размере 200-300 тысяч рублей 
до двух лет реального лишения свободы (ст. 264.1 УК РФ).

Так, например, на днях в 
Таштагольский районный суд 
передано уголовное дело в от-
ношении 39-летнего гражда-
нина Узбекистана, которого 
инспекторы ДПС задержали 
за пьяную езду. Он приехал в 
нашу страну на заработки и 
временно трудился в Респу-
блике Алтай, откуда привез 
на машине в Кузбасс бригаду 
строителей. Предъявить до-
кументы, дающие ему пра-
во вождения транспортно-
го средства, мужчина не смог. 
Медицинское освидетель-
ствование показало, что уро-
вень алкоголя в организме 
иностранного подданного в 
четыре раза (!) выше предель-
но допустимого. Полицей-
ские, естественно, тут же от-
странили его от управления 
автомобилем, а саму машину 
поместили на специализиро-

ванную штрафстоянку.
Выяснилось, что некото-

рое время назад алтайские 
инспекторы ДПС уже задер-
живали этого жителя Сред-
ней Азии за вождение автомо-
биля в пьяном виде. Тогда по 
совокупности правонаруше-
ний суд лишил его водитель-
ских прав и дал десять суток 
административного ареста. 
На этот раз мужчина и вовсе 
стал фигурантом уголовного 
дела, которое было возбуж-
дено в отношении него за на-
рушение Правил дорожного 
движения лицом, подвергну-
тым административному на-
казанию.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, теперь 
в качестве наказания гастар-
байтеру-лихачу грозит до 
двух лет лишения свободы.

    // тем временем

УЛИЧНЫЕ УЛИКИ
ЖИТЕЛЬ ЯШКИНСКОГО РАЙОНА, ПЫТАЯСЬ ИЗБЕ-
ЖАТЬ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА НЕТРЕЗВОЕ ВОЖДЕНИЕ 
МОТОЦИКЛА, СООБЩИЛ В ПОЛИЦИЮ… О ЕГО УГОНЕ.
Начав поиски, стражи правопорядка нашли «железного 
коня» под кучей ветоши в соседнем дворе. Однако хозяин 
подворья лишь пожимал плечами и не мог объяснить, от-
куда на его территории появился чужой мотоцикл. Ситуа-
цию прояснили сотрудники ГИБДД, также привлеченные 
к поискам автоугонщика. Они рассказали, что при патру-
лировании улицы видели заявителя, который собственно-
ручно заводил мотоцикл в ограду к соседу. В итоге лже-
потерпевший признался, что никакого угона на самом 
деле не было.
В тот день он ездил на мотоцикле подвыпившим, да и во-
обще у него нет водительского удостоверения. Заметив на 
одной из улиц экипаж ДПС, мужчина решил, что полицей-
ские задержат его и привлекут к ответственности за не-
трезвое вождение без прав. Вот он и не придумал ничего 
лучшего, как закатить свой мотоцикл в соседский огород, 
забросать его первыми попавшимися под руку старыми 
тряпками, а потом сообщить в полицию об угоне…
Теперь хозяин мотоцикла находится под следствием: за 
заведомо ложный донос о преступлении ему грозит до 
двух лет лишения свободы. Кроме того, в рамках уголов-
ного дела заявлен иск к фигуранту на 3400 рублей – в эту 
сумму отделу МВД России по Яшкинскому району обо-
шлась отработка ложного сигнала.
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// по вашей просьбе

Августовские посадки и уход

 Августовские заботы. Фото Федора Баранова.

Сколько лет выходит страничка «Сад и 
огород», столько наши читатели и задают этот 
вопрос, хотя мы ежегодно подробно расска-
зываем о причинах этих повреждений. Что ж, 
повторение, как говорится, мать учения.

Вершинная гниль плодов томатов носит 
физиологический характер, ничего общего с 
инфекцией она не имеет. Проявляется в виде 
темно-зеленого водянистого пятна, которое 
потом темнеет, уплотняется до состояния 
пробки. Иногда в центральной части плода 
появляется внутренняя гниль, при этом на-
ружные симптомы отсутствуют. Поражен-
ные зеленые плоды иногда созревают, не на-
брав своего веса, и опадают. В пищу их не 
употребляют: мякоть сухая, кислая, совсем 
невкусная.

Растрескивание на вкусовые качества 
не влияет, но товарный вид плода остав-
ляет желать лучшего. Кроме того, в тре-
щины, если они сразу не запробковались, 
проникает инфекция, и плод теряет леж-
кость, быстро поддается гнили.

Причиной появления вершинной гни-
ли может быть нерегулярный полив, или 
повышенная кислотность почвы, или не-
хватка кальция в ней. Проанализируйте, 
какая из причин имела место быть, и тог-
да принимайте меры.

Растения томатов в принципе засухо-
устойчивы, их можно выращивать на бо-
гаре, то есть без искусственного орошения: 

корни работают интенсивно, листья ловят 
росу. При этом рост завязей, конечно, более 
медленный, да и закладывается их меньше. 
Потому садоводы не оставляют посадки то-
матов без полива. Вот тут-то и поджидает 
проблема: если полив нерегулярный, даже 
легкое подсушивание может нанести вред. 
Ведь после обильного – сразу и много — по-
лива растение мигом доставляет воду к за-
вязям, что вызывает или растрескивание, 
или вершинную гниль.

Все мы знаем, что томатам требуется по-
чва со слабощелочной реакцией. А пото-
му на кислых почвах надо загодя — с осе-
ни — провести известкование. Но если для 
подкормок использовалось избыточное 
количество азотных удобрений, особенно 
аммония, содержание кальция в доступной 
растению форме в почве резко уменьшится.

Заболевшие плоды уже не спасти, но 
остальные завязи можно обезопасить вне-
корневой подкормкой зольной вытяжкой 
или опрыскиванием растения кальцини-
рованной содой (10-20 г на 10 л воды).

Третий вариант — почва слабощелоч-
ная, аммоний не применяли, а гниль — 
вот она! Значит, растения испытывают 
кальциевое голодание. Помочь может 
опрыскивание кальциевой селитрой (1 ст. 
ложка на 10 л воды) или 0,3-процентным 
раствором хлористого кальция.

Подготовила Тамара Малышкина.

Мы еще любуемся 
цветущими клумба-
ми, но с наступлением 
августа уже пора по-
думать об их красоте 
в следующем сезоне.

В начале августа, если не сде-
лали это в июле, приступают к 
делению двух-трехлетних курти-
нок крокусов. На более длитель-
ный срок эту работу оттягивать 
не стоит:  цветки измельчают, а 
то и погибнут. Мелкие лукович-
ки аккуратно выбирают из земли, 
слегка подсушивают. Для профи-
лактики можно обработать пре-
паратом «Максим» или в темно-
розовом растворе марганцовки. 
Высаживают опять же куртинка-
ми по 5-6 луковичек.

В эти же сроки делят  
трех-, четырехлетние растения 
примул. В таком возрасте у них 
много розеток с собственными 
корнями. Отделив, их пересажи-
вают по одной-две на новый уча-
сток с заранее подготовленной и 
заправленной перегноем почвой 
на расстоянии 30-40 см, так как 
примулы быстро разрастаются. 
Если дождей будет маловато, ро-
зеткам потребуется регулярный 
полив.

В середине – ближе к кон-
цу месяца выкапывают, делят и 
высаживают корневищные мно-
голетники: дороникум, астру, 
дельфиниум, лихнис, нивя-
ник, пиретрум, флокс, астильбу 
и другие. Пересадка этих куль-
тур диктуется двумя условия-
ми: во-первых, сильно разрос-
шийся куст угнетает сам себя 
за счет дочерних побегов, а во-
вторых, даже интенсивные под-
кормки не успевают полноценно 
питать растение - требуется но-
вое место. К тому же некоторые 
культуры (например, флоксы, 
нивяник) за время пребывания 
на одном месте накапливают 
сонм болезней, искоренить ко-
торые можно пересадкой в све-
жую землю.

Выкопав куст и обрезав се-
катором надземную часть сте-
блей, приступают к его делению. 
Корневища одних видов, напри-
мер, дельфиниума, нивяника, 
легко распадаются на части при 
выкопке и отряхивании земли. 
Для деления других (астильба, 
флокс, гемерокаллис) использу-
ется острый садовый нож; если 
растения старые – берут острую 
лопату.

При делении всех многолет-
ников нужно выбирать моло-
дые, здоровые части корневищ 

с хорошими почками и отбра-
ковывать старые с признаками 
заболеваний и слабыми почка-
ми. Деленки должны иметь 3-5 
почек и хорошую мочку корней. 
Срезы на корневище и деленках 
необходимо припудрить дре-
весной золой, а деленки дель-
финиума и флокса желательно 
обработать 0,1-процентным рас-
твором марганцовки.

Следует также позаботить-
ся о георгинах. В первой дека-
де августа их подкармливают 
последний раз из расчета 25 г 
суперфосфата и 15 г калийной 
соли на пять растений, что по-
может лучшему вызреванию 
корнеклубней, а значит, и пыш-
ному цветению в будущем. Под-
кормку дают в жидком виде в 
бороздки, сделанные вокруг 
растений. Еще один важный 
прием – пасынкование боко-
вых побегов, которые истощают 
корнеклубни, а бутоны на них 
вряд ли появятся.

Продолжается уход за ро-
зами: вырезаются побеги ши-
повника у привитых растений, 
а также отцветшие цветки. Не 
позже середины месяца дается 
последняя подкормка из расчета 
8-10 г суперфосфата и 4-5 г хло-
ристого калия на куст.

Тамара Дмитриева.

// актуально!

Томаты с гнильцой
В этом году к началу августа плоды томатов на некоторых кустах почему-

то растрескиваются или поражаются какой-то сухой гнилью. Можно ли избе-
жать этих повреждений?

Галина Проклова, Кемерово.

// коротко

■ Зачастившие дожди вызвали активный рост сорняков, а те, что «прятались» в 
посадках, готовы наделить ваш сад своими семенами. Поэтому прополки оста-
ются важным делом. Однако совсем не обязательно удалять всё до травинки, 
важно не дать сорнякам осемениться.

■ Самое время «проревизировать» еще раз компостную кучу: если ее не перелопа-
тить два-три раза за сезон, время созревания компоста увеличится на год.

■ Наступило благоприятное время для прививок — до 20 августа можно прово-
дить окулировку и тем самым увеличить сорторазнообразие плодовых культур.

■ У роз, сирени и других привитых растений дикую поросль надо обрезать сека-
тором или садовым ножом у основания, предварительно высвободив корневую 
шейку из земли. Состриг на уровне почвы только провоцирует развитие поросли.

■ Главные неудачи при возделывании цветной капусты и перца — это перебои в 
обеспечении влагой. Даже кратковременные подсушивания ведут к снижению 
урожая, порче товарного вида продукции. Но и не переусердствуйте: «болото» 
под растениями тоже им не на пользу.

■ Сушка головок лука — важный и ответственный этап перед закладкой на хране-
ние. Если на листьях присутствовало повреждение пероноспорозом, их срезают, 
а шейку обязательно разрезают на четыре части. Здоровое перо оставляют до 
полного высыхания, и только потом обрезают.

■ На однолетниках обязательно убирайте отцветшие соцветия, иначе они будут 
смотреться неряшливо. Для сбора семян оставляют самые первые «коробочки» 
на самых обильно цветущих растениях — такая «селекция» поможет избежать 
вырождения сорта.

■ Как реакция на обильные дожди на плодовых деревьях в конце августа может 
активизироваться прирост побегов. Остановить его можно, прищипнув вер-
хушки. Кроме того, чтобы деревья лучше подготовились к зиме, нужно внести 
в приствольные круги суперфосфат и сернокислый калий (30-40 г и 5-10 г соот-
ветственно на 1 кв. м). Влаги в почве хватает, потому удобрения лучше использо-
вать в сухом виде, хорошенько заделав.

■ Обратите внимание на кору плодовых деревьев. Если появились трещины, наросты, 
мох, нужно принимать срочные меры. Любую гниль, рак, зону мертвой или умираю-
щей коры нужно как можно быстрее снять, вырезав ножом до здоровой древесины 
зеленоватого цвета (кадмия). Обнаженный кадмий во избежание иссушения зама-
зывают глиняной болтушкой. На небольшую рану можно нанести пластырь из раз-
мятых листьев щавеля, которые помогают быстрейшему заживлению раны.

■ Ухаживать надо за корой не только яблонь, но и вишен — кора у них жесткая, 
плохо растягивается и потому часто лопается. Так что выберите время, пройди-
тесь скребком по стволам и скелетным ветвям, снимая коросты, а потом побели-
те штамб глиняной болтушкой с добавлением извести и навоза. Разводят глину 
с коровяком примерно в равных долях в консистенции густоты сметаны, добав-
ляют известковое тесто (1/10 от объема болтушки) и наносят малярной кистью. 
Если прилипание некачественное, покраску повторить. 




